
Очевидное — невероятное: главы регионов один за 
другим оказываются нехорошими людьми. 

В апреле закрыли губернатора Сахалина Хорошавина. 
В мае предъявили обвинение губернатору Брянской области 
Зенину. В прошлом году под следствием оказались губер-
наторы Тульской и Новосибирской областей.  

Впрочем, в сравнении с арестованным вчера губернато-
ром Коми Гайзером они все слабаки. Даже Хорошавин с его 
золотой ручкой с бриллиантами за 36 млн рублей бледнеет 
на фоне Гайзера. 

У Хорошавина при аресте изъяли всего 800 единиц 
дорогостоящих ювелирных изделий. А у Гайзера — 60 
килограммов! 

Так много у него было этих самых изделий, что даже 
сосчитать следователи не смогли. Пришлось взвешивать.   

Евгения Васильева нервно курит. У нее изъяли 1,5 тыс. 
ювелирных изделий, до Гайзера она уверенно лидировала. 
А теперь ей приходится уступать. Пальму.

«Единая Россия», членом Высшего совета которой яв-
ляется Гайзер, временно приостановила его членство. 

Посмотрит, как будут развиваться события. Может, 
окажется, Гайзер не виноват ни в чем. Просто любит дорогие 
запонки и часы, коллекционирует их. Наколлекционировал 
на миллионы долларов, но это же не преступление, правда? 
Это хобби. 

У всех есть хобби, и в руководстве партии прекрасно 
это понимают, поэтому не исключают Гайзера из партии, а 
только «приостанавливают».  

Да и как его вот так сразу взять и исключить? Он ведь 
свой, этот Гайзер. Чужой-то не мог стать губернатором. 

С 2009 года он в «первой сотне» резерва управленческих 
кадров, в 2010-м его кандидатуру на пост губернатора вносил 
тогдашний президент Дмитрий Медведев, в начале 2014-го 
его полномочия продлевал президент Путин. Ну а год назад 
граждане Коми за него уже проголосовали сами. 

А как бы они за него не проголосовали, если за ним 
весь административный ресурс региона, «Единая Россия» 
и поддержка Кремля? 

Сейчас наступил тонкий момент. Гайзер оказался крест-
ным отцом мафии, которая выстроилась задолго до того, как 
Медведев выдвинул его в губернаторы, — а именно в 2006 
году, утверждает Следственный комитет.

Если бы мафия выстроилась после того, как он стал 
губернатором, можно было бы сказать: так бывает, был при-
личный человек, но не выдержал бремени власти. 

Но мафия выстроилась раньше. И Гайзер уже был крест-
ным отцом, когда кто-то «заводил» его во власть, проталкивал, 
лоббировал, получая за это благодарность, естественно, 
потому что бесплатно такие вещи не делаются. 

Кто это был? Какими каналами мафиози пролез на са-
мый верх? Как фамилии тех, кто его рекомендовал? В каких 
высоких креслах заседают сейчас «толкатели» Хорошавина, 
Зенина и прочих губернаторов-воров?

И в чем они измеряют свои ювелирно-часовые коллек-
ции? Уже в тоннах, наверно? 

В Генеральной прокуратуре лет десять назад трудился 
один опытный следователь, который всего повидал. Он в 
шутку любил повторять: «Главное в ходе 
расследования — не выйти на самого 
себя». Но когда расследуются престу-
пления губернаторов, эта шутка совсем 
не кажется шуткой. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА ГДЕ ТЫ, РОДИНА?
Читайте 3-ю стр.

Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  
журналист,обозреватель «Эха Москвы»

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Аресты по беспрецедентному делу об организованной преступной группи-
ровке у самой верхушки власти прошли в воскресенье в Басманном районном 
суде. Арестам высокопоставленных чиновников, среди которых — глава Коми 
Вячеслав Гайзер, и бизнесменов, которые орудовали в связке с властью в 
республике на протяжении девяти лет, предшествовали 80 обысков в Сык-
тывкаре, Москве и Санкт-Петербурге.

Читайте 3-ю стр.

«ЭТО НАСТОЯЩИЙ БАНДИТИЗМ»
Правительство придумало очередной 

сомнительный способ, как выполнить май-
ские указы 2012 года Владимира Путина 
о повышении зарплат учителям и врачам. 
Росстат предложил ввести «новую мето-
дику», в результате которой официальный 
уровень средней заработной платы (СЗП) 
снизится до 15% в зависимости от субъекта. 
Такое арифметическое действие позволит 

региональным властям, не тратя дополни-
тельных средств из казны, на бумаге отчи-
таться перед президентом о «бумажном» 
повышении зарплат, хотя фактического их 
увеличения не произойдет. Возмутительно, 
что сделано это было даже без намека на 
общественное обсуждение.

Читайте 2-ю стр.

РОССИЯ ПОКАЗАЛА «ЦЕНТР» СИЛЫ
В минувшее воскресенье заверши-

лись крупнейшие за последнее время 
стратегические командно-штабные уче-
ния «Центр-2015», в которых принимало 
участие около 95 тысяч военнослужащих, 
более семи тысяч танков, бронемашин и 
иной военной техники, 170 самолетов, 20 
кораблей Каспийской флотилии и около 
двухсот единиц ствольной артиллерии и 
систем залпового огня.

В ходе проведенных мероприятий руко-
водство Министерства обороны оценило готов-
ность органов военного управления и войск к 
управлению коалиционными группировками 

вооруженных сил государств-членов ОДКБ в 
действиях по локализации условного междуна-
родного конфликта и уничтожении незаконных 
вооруженных формирований.

Помимо этого, на соответствие заявлен-
ным целям были проверены службы МЧС, орга-
нов внутренних дел и иных специальных служб 
Российской Федерации.

Корреспондент «МК» получил возможность 
наблюдать за ходом данных учений с само-
го первого дня, с момента вскрытия пакета 
с приказом о начале действий, и до самого 
их конца.

Читайте 2-ю стр.

Спецкор «МК» передает с крупнейших военных 
учений  

Кризис, говорите?..
Россия сможет продержаться 
еще лет пять, просто сажая 
губернаторов и конфискуя их 
часы, ручки и мешки бабла  
с чердаков...

АНЕКДОТ ДНЯ

В лагере беженцев мы отмечали 
50-летие президента Башара Асада, а на 
следующий день пили кофе с первой леди 
Сирии Асмой Асад в ее резиденции.

Два мира — трущоб и дворцов — сли-
лись в эти дни для меня в один. Смерть и 
горе одинаковы для богатых и бедных. 

И у бомбы, попавшей на моих глазах в 
знаменитую мусульманскую мечеть Омайя-
дов в Дамаске, и у снарядов, сровнявших 
с землей христианскую церковь Умм Аз-
Зуннар в Хомсе, различия тоже нет. 

Уничтожена боевиками ИГИл прекрас-
ная языческая Пальмира. 

Сотни тысяч жертв. Почти миллион по-
терявших кров. Первые полосы мировых 
СМИ.

Как остановить эту бойню?
«Оставьте Сирию в покое!» — это то, что 

я вынесла из этой поездки.
Все. Правые. левые. Политики. Дипло-

маты. Главы государств и общественные 
деятели. Запад и Восток.

Оставьте в покое. И поверьте — Си-
рия найдет в себе силы выстоять и 
возродиться.

Читайте 5-ю стр.

От дома Башара Асада 
до лагеря беженцев: 
спецкор «МК» целую 

неделю прожил  
в воюющей стране

СИРИЙСКАЯ 
РОЗА ВЕТРОВ 

«ПО-НАСТОЯЩЕМУ 
РЯДОМ» 
оказались на одной 
сцены у МГУ Земфира, 
Гарик Сукачев, 
Владимир Шахрин и 
другие рок-звезды на 
концерте-трибьюте 
памяти Виктора Цоя

Читайте 8-ю стр.
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Глава профсоюзов Шмаков раскритиковал 
правительство за «бумажный» подход

КРЫМ В ОСАДЕ
Цель и задачи бессрочной 
акции меджлиса крымских 
татар и «Правого сектора»

НАСЛЕДНИК 
ДЕПАРДЬЕ
Почему знаменитый 
сценарист и писатель в 
76 лет примеряет на себя 
профессию винодела

ГЛАВНОЕ В ХОДЕ 
РАССЛЕДОВАНИЯ —  

НЕ ВЫЙТИ НА САМОГО СЕБЯ 
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НИЗВЕРЖЕНИЕ ГАЙЗЕРА

Арест банды во главе с главой 
республики — глобальная чистка  
или сведение счетов?

Дежурная бригада: 
Татьяна АНТОНОВА, Артем АФОНСКИЙ, 

Алексей СТЕЙНЕРТ, Ирина БЛИННИК и др.

ЧИНОВНИКОВ СРЕДНЕГО ЗВЕНА 
ЗАГОНЯТ В ЭКОНОМКЛАСС 

Заставить чиновников 
летать в командировки де-
шевыми рейсами решили в 
Минтруде. Билеты в первый 
класс станут доступны только 
госслужащим высшего зве-
на. Как стало известно «МК», 
ведомство уже подготовило 
необходимые поправки в указ 
президента.

Как следует из проекта 
документа, слетать первым 
классом в другой город или 
страну по государственным 
делам за счет бюджета смогут 
только высшие должностные 
лица федеральных законода-
тельных и судебных органов. А 
вот министрам и их замести-
телям, а также советникам и 
специалистам, работающим 
в министерствах и феде-
ральных службах, придется 
довольствоваться бизнес-
классом. Всем остальным 
ведомственным труженикам 
разрешат летать только рей-
сами экономкласса. Если же 
чиновник захочет отправиться 
в командировку с повышен-
ным комфортом, платить за 

это он будет из собственного 
кармана. Кроме того, будут 
установлены новые правила 
для поездок по воде и желез-
ной дороге. Так, купе класса 
«СВ» в вагонах повышенной 
комфортности и люксовые 
каюты будут доступны толь-
ко госслужащим из категории 
«руководители». 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует член рабочей 

группы по противодействию 
коррупции Экспертного со-
вета при Правительстве РФ 
Сергей СТРЕЛЬНИКОВ: «Не-
понятно, каким образом будет 
осуществляться контроль за 
исполнением этих требова-
ний. И кто будет нести ответ-
ственность за неправильно 
купленный билет: бухгалтер, 
который перечислил деньги, 
секретарь, которая непосред-
ственно делала заказ, или ру-
ководитель ведомства? Ведь 
всегда можно сослаться на то, 
что билета экономкласса не 
было, а лететь человеку нужно 
было срочно и именно этим 
рейсом».

ДЕПУТАТУ ПРИШЛОСЬ 
ПОДЕЛИТЬСЯ КРЕДИТКАМИ  

С ПРОСТЫМ ТАКСИСТОМ

Кражу из машины депутата 
Госдумы Романа Худякова, о 
которой «МК» рассказывал в 
субботнем номере, раскрыли 
в рекордные сроки сотрудники 
полиции. В автомобиль парла-
ментария забрался водитель 
такси.

Напомним, «Мерседес Бенц 
GL 500» Худякова вскрыли ве-
чером в четверг на улице По-
годинской, пока он ужинал в 
ресторане. Парламентарий 
узнал о краже, когда ему на 
сотовый телефон стали при-
ходить эсэмэс о списании де-
нег с банковских карт. Воры 
буквально за пять минут сняли 
со счета Худякова около 650 
тысяч рублей. Выскочив из 
ресторана на улицу, к своей 
машине, Роман увидел, что у 
«Мерседеса» разбито стекло 
и из салона пропали вещи. Со 
слов депутата, в похищенном 
дипломате лежал бумажник, 
а также бумажный конверт с 
250 тысячами рублей, 5 тысяч 
евро и банковские карточки 

с указанными на них пин-
кодами. Именно это обстоя-
тельство и помогло ворам так 
быстро обналичить деньги. 

В ночь на субботу сотруд-
ники уголовного розыска УВД 
по ЦАО в ночь с пятницы на 
субботу задержали 26-лет-
него приезжего с Кавказа по 
имени Азамат. Взяли его по 
месту жительства, в Южном 
Бутове. Столичные сыщики 
нашли грабителя, отследив 
его перемещения по каме-
рам видеонаблюдения воз-
ле банкоматов. Известно, что 
вор работал таксистом. При 
обыске полицейские обнару-
жили у него около 140 тысяч 
похищенных рублей.  

КОММЕНТАРИЙ 
РОМАНА ХУДЯКОВА

— Я не думаю, что граби-
тель действовал по наводке. 
Скорее всего, он просто уви-
дел богатую машину и раз-
бил окно. Полицейские мне 
сказали о том, что это со-
вершенно рядовая ситуация, 
таких в день в Москве про-
исходит около 20–30 штук. 
Воруют все: начиная от маг-
нитол и заканчивая личными 
вещами. Я думаю, что в этом 
виноват Уголовный кодекс 
РФ. Он слишком лояльный к 
ворам. Вот представьте: за 
кражу у нас в основном дают 
1–2 года тюрьмы. Это очень 
мало, из-за этого у нас воров-
ство и процветает в стране. 
Поэтому я постоянно прошу на 
заседаниях вносить поправки 
в Уголовный кодекс РФ для 
ужесточения наказания таким 
людям.

САМЫЙ ГИБКИЙ ЧЕЛОВЕК 
ПЛАНЕТЫ ПОПАЛ В ТЮРЬМУ, 
СЛЕДУЯ СВОЕМУ АФОРИЗМУ

Сериальный актер Мухтар 
Гусенгаджиев, известный как 
самый гибкий человек плане-
ты, автор многочисленных ме-
тодик о совершенствовании 
возможностей тела, аресто-
ван по обвинению в педофи-
лии в субботу в Москве. Ар-
тиста подозревают в том, что 
он неоднократно растлевал 
девятилетнюю девочку.

Как пояснили «МК» в пра-
воохранительных органах 
столицы, о неоднократных 
совращениях ребенка в поли-
цию сообщила мать девочки 
Инна. Женщина утверждала, 
что актер в течение целой не-
дели несколько раз совершал 
с ее дочерью насильственные 
действия сексуального харак-
тера. Большинство попыток 
совращения (речь идет о том, 
что Гусенгаджиев якобы имен-
но приставал к девочке) про-
исходили в квартире артиста 
на Котельнической набереж-
ной. А один раз преступление 
произошло якобы в стенах 
Московского армянского 
театра, дающего спектакли 
совсем неподалеку, в театре 
на Таганке. Стражи порядка 
незамедлительно задержали 
Гусенгаджиева. 

Коллеги обвиняемого ка-
тегорически отказываются 
верить в то, что известный 
актер мог совершить не-
что подобное с ребенком. 
Как рассказал его личный 
ассистент Гавриил, с Инной 

Гусенгаджиев познакомился 
за несколько дней до задер-
жания на тренинге для биз-
несменов, который актер про-
водил в одном из московских 
офисных центров. Дама сразу 
призналась, что у нее есть сын 
и дочь, и попросила артиста 
дать ей возможность какое-то 
время вместе с детьми пожить 
у него. Тот, будучи человеком 
добрым и открытым, сразу же 
дал новой знакомой ключи от 
своей квартиры. А уже через 
два дня после этого, в суббо-
ту, Гусенгаджиев позвонил 
ассистенту и сказал, что на-
ходится в отделении полиции 
и что его подставили. Возмож-
но, разгадка кроется в том, 
что Мухтар сам намеревался 
продать свою квартиру, и его 
скомпрометировали черные 
риелторы.

Также на защиту артиста 
встало и руководство Москов-
ского армянского театра. Его 
руководитель Слава Степанян 
уверен, что в стенах театра 
физически невозможно ни к 
кому домогаться. «У нас тут 
проходной двор, куча народа 
постоянно ходит туда-сюда, 
рядом спортклуб, танце-
вальный зал, — рассказал 
Степанян. — Чтобы сделать 
подобное, надо быть шизоф-
реником». Однако Гусенгад-
жиев в настоящее время занят 
в новом спектакле и начиная с 
августа регулярно приезжает 
в здание Театра на Таганке, 

где проходят репетиции и по-
становки Московского армян-
ского театра.

АФОРИЗМЫ ОТ МУХТАРА
«Ни один злодей не при-

чинит столько зла детям, как 
слепая любовь родителей».

«Если нам известно, что со 
времен Адама все мы грешни-
ки, то, рожая детей, мы умыш-
ленно размножаем грех».

«Если б стоял выбор: быть 
военным, женатым и много-
детным или же сидеть в 
тюрьме, я бы всерьез заду-
мался».

ОТПУСК ЗА ПЕРЕРАБОТКУ ОГРАНИЧАТ ДЕКАДОЙ
Запретить чиновникам 

слишком много времени 
тратить на отдых планирует 
Минтруд. Ведомство хочет 
ограничить продолжитель-
ность дополнительного от-
пуска для госслужащих. 

Как стало известно «МК», 
изменения коснутся тех 
госслужащих, кто работает 
в режиме ненормированного 
служебного дня. По нынешне-
му закону им за переработки 
полагается дополнительный 

оплачиваемый отпуск. Одна-
ко сейчас прописана только 
нижняя планка — три кален-
дарных дня. А вот макси-
мальное количество дней, на 
которое можно отправить на 
заслуженный отдых уставше-
го чиновника-трудоголика, 
устанавливает его же руко-
водство. В результате, как 
отмечают в Минтруде, сер-
добольные начальники от-
пускают своих подчиненных 
в отпуск на восемнадцать 

дней, а то и больше. Чтобы 
работники ведомств не от-
выкли трудиться, макси-
мальный дополнительный 
отпуск для них Минтруд 
решил ограничить десятью 
календарными днями. При 
этом, если чиновник не за-
хочет променять рабочее 
кресло на пляжный лежак, 
он сможет отказаться от до-
полнительного отпуска. Тог-
да его заменят на денежную 
компенсацию. 

БОЛЬНОЙ НАСМОРКОМ ПОПАЛ  
В ПЛЕН К ПИПЕТКЕ

Стеклянную часть от пипет-
ки извлекли из носа жителя 
центра Москвы столичные 
врачи. Мужчина перестарал-
ся, когда пытался закапать 
средство от насморка.

Как стало известно «МК», 
ЧП случилось с 41-летним 
жителем одного из домов 
в Оболенском переулке, 
инженером-механиком по 
профессии. Некоторое вре-
мя назад мужчина простыл, 
у него открылся насморк. 
К врачу он решил не обра-
щаться, считая болезнь пу-
стяковой. Москвич просто 
использовал капли для носа 
на протяжении месяца, чем, 
к слову, сильно усугубил со-
стояние слизистой. В один 
из дней привычные капли у 
мужчины закончились, и, по-
ленившись сходить в аптеку, 
он решил воспользоваться 
средством своего ребенка. 

Однако у детских капель была 
небольшая пипетка. И чтобы 
лекарство попало как можно 
глубже, мужчина засунул пи-
петку до самого основания 
в левую ноздрю. Внезапно 
ее стеклянная часть отошла 
от основания и осталась в 
ноздре москвича. Немного 
оправившись от шока, граж-
данин кинулся к врачам. При 
этом он зажал левую ноздрю 
пальцем и пытался ею не 
дышать, чтобы посторонний 
предмет не прошел дальше в 
дыхательные пути. Впрочем, 
по словам медиков, мужчину 
буквально спас его насморк: 
находящаяся в дыхательных 
путях слизь затормозила путь 
стекляшки. Отоларингологу 
удалось достать ее специ-
альными щипцами. К слову, 
теперь мужчине предстоит 
лечить поврежденную сли-
зистую оболочку.

ЧЕРЕПАШЕК ЗАПРЕТЯТ  
ВСТАВЛЯТЬ В МЕДАЛЬОНЫ

Законодательно запре-
тить использование живых 
животных при производстве 
сувениров могут в Москве. По-
добная продукция уже начала 
проникать в столицу из стран 
Азии, вызывая немалое воз-
мущение горожан.

Как рассказала «МК» пред-
седатель комиссии по эколо-
гической политике Мосгорду-
мы Зоя Зотова, информация 
о том, что москвичам стали 
попадаться «живые» сувени-
ры, появилась сравнитель-
но недавно. Речь главным 
образом идет о прозрачных 
брелоках из Китая, внутри 
которых замурованы живые 
рыбки, черепашки и трито-
ны. Производители уверяют, 
что заключенные в сувени-
рах братья наши меньшие 
могут прожить там довольно 

продолжительное время. 
Однако подобная продукция 
уже вызвала шквал крити-
ки со стороны зоозащитных 
организаций по всему миру: 
их представители считают, 
что животные, помещенные 
внутрь крошечных брелоков, 
никак не могут чувствовать 
себя нормально, а напротив, 
страдают, погибая внутри 
сувениров долго и мучитель-
но. «Возможно, в Азии такая 
продукция и в норме вещей, 
однако для нашей страны она 
абсолютно неприемлема, — 
говорит парламентарий, — мы 
намерены в разрабатываемом 
о диких животных законе про-
писать отдельно запрет на ис-
пользование живых животных 
при производстве сувенирной 
продукции и на ее продажу в 
городе».

НА ПЕТРОВКЕ, 38, СЛИШКОМ ЩЕДРО 
РАЗДАВАЛИ ПРЕМИИ И КВАРТИРЫ
Серьезные финансовые на-

рушения обнаружены в сто-
личном ГУВД. Прошедшая 
в главке ревизия выявила 
странную забывчивость при 
взыскании штрафов, распре-
делении квартир и премий, 
а также закупках оборудова-
ния. 

Как следует из рапор-
та о ревизии финансово-
хозяйственной деятельности 
ГУ МВД России по Москве 
(есть в распоряжении редак-
ции), довольно внушительная 
сумма была «сэкономлена» 
на схемах по распределению 
премий и квартир. Так, по 
данным проверки, девять со-
трудников столичного главка 
получили единовременную 
социальную выплату на при-
обретение жилья. Общая сум-
ма составила 59,6 млн рублей. 
Однако впоследствии выясни-
лось, что «нуждающиеся» на 
момент получения денег из 
казны уже имели в собствен-
ности пригодное жилье. Еще 
13,5 млн рублей разошлись 
на необоснованные премии. 
Госзакупки автомобильного 

бензина и топлива для верто-
летов в столичном главке так-
же проходили с нарушениями. 
Так, покупка авиатоплива по 
завышенным ценам привела к 
неэффективным расходам на 
сумму 4,2 млн рублей. Кроме 
того, как выяснилось, в УВД по 
ЮЗАО, ВАО и ТиНАО годами не 
расстаются с деньгами и цен-
ностями, которые хранятся у 
них в качестве вещдоков по 
давно рассмотренным уголов-
ным делам. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует предсе-

датель Межрегионального 
московского профсоюза по-
лиции Михаил ПАШКИН: «Что 
касается так называемых пре-
мий, то, полагаю, делалось 
все так: по бумагам деньги 
проводились как премии за 
прошлый и половину текущего 
года. На госзакупках проще 
всего было обойти закон при 
покупке бензина. Службами 
вневедомственной охраны 
литр Аи-95 закупался по 40 
рублей, тогда как максималь-
ная его оптовая цена не пре-
вышала 33 рублей».
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ВАЖНОВАЖНО

Мухтар Гусенгад-
жиев — цирковой 
артист и киноак-
тер, йог. Снимал-
ся в таких филь-

мах и сериалах, как «Майор 
Ветров», «Дорогая Маша Бе-
резина», «Петр Первый. За-
вещание». Автор многочис-
ленны х тренингов по 
саморазвитию. В качестве 
хобби пишет стихи и приду-
мывает афоризмы. Разведен, 
имеет сына и дочь.
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На минувшей неделе глава Рос-
стата Александр Суринов неожи-
данно предложил ввести новую 
методику расчета средней зар-

платы в регионах. Сделано это было в ходе 
заседания российской трехсторонней комиссии 
по урегулированию социально-трудовых отно-
шений под председательством вице-премьера 
Ольги Голодец. По словам Александра Сури-
нова, начиная с 2016 года в расчет СЗП будут 
включаться неформальные заработки граждан, 
из-за чего статистический уровень средней 
зарплаты понизится. Имеются в виду сектора 
экономики, где нет официального оформления: 
работа на индивидуальных предпринимателей, 
в домашних хозяйствах или просто разовый 
труд.

Логика простая. Чем меньше уровень 
средней заработной платы в регионе, тем 
меньше бюджетных трат на ее увеличение в 
соответствии с майскими указами президента. 
Напомним, эти документы предусматривают 
к 2018 году 200-процентное повышение для 
врачей, преподавателей вузов и научных со-
трудников. Зарплаты соцработников, средних 

медицинских работников, школьных учителей 
должны быть доведены до 100% средней зар-
платы по региону. 

При этом чиновник Росстата не сказал, как 
собирается считать. «Схема» до сих пор не об-
народована — возможно, намеренно. Впрочем, 
«МК» удалось выяснить, что речь, скорее всего, 
идет об обычных опросах так называемых «не-
формальных» работников относительно уровня 
их зарплат. Ежемесячные доходы этих людей в 
среднем ниже, чем у официально занятых. Это 
серая зона, где, зачастую не платятся ни налоги, 
ни страховые взносы. Подобных работников в 
стране насчитывается до 20% от всего эконо-
мически активного населения — около 15 млн 
человек. Это, как правило, люди с невысоким 
уровнем образования.

Так вот, Росстат возьмет новый показатель 
и старый, рассчитываемый по действующей 
методике, а затем выведет некую среднеариф-
метическую величину.

Зачем это надо правительству хорошо 
объяснил глава Федерации независимых 
профсоюзов России (ФНПР) Михаил Шмаков. 
«Наши эксперты сумели подсчитать, что в ре-
зультате уровень средней заработной платы 
может уменьшиться в некоторых регионах на 
12–15%, — заявил лидер профсоюзов. — То 
есть если бы эту методику ввели прямо сейчас, 
то, например, августовская среднероссийская 
зарплата сократилась бы с 31870 рублей на 
3,9–4,8 тыс. рублей. СЗП — это макроэконо-
мический показатель, который применяется 
не только для статистических прогнозов, но 
и для базового расчета начислений пенсий, 
пособий, проведения различных индексаций. 
Другими словами, уменьшив в следующем году 
с помощью нехитрой арифметики СЗП в регио-
нах, власти пытаются жульническим способом 
выполнить указы президента. Реально учителя, 
врачи не получат никаких прибавок. Это на-
стоящий бандитизм на уровне Минфина. Кроме 

того, надо иметь в виду, что общие страховые 
взносы работодателей (30%. — «МК») в Пенси-
онный фонд, Фонд обязательного медицинского 
страхования и Фонд социального страхования 
— это не государственные деньги. По сути дела, 
это отложенная зарплата россиян, которую 
пытаются украсть. Чтобы избежать подобного 
безобразия, нужно все фонды вывести из-под 
контроля Минфина и передать под трехсторон-
нее управление — профсоюзов, работодателей, 
правительства. Для этого должен быть создан 
специальный наблюдательный совет».

Шмаков подчеркнул, что ни с профсоюзами, 
ни с объединениями работодателей эту про-
блему никто не обсуждал. Однако 15 сентября 
премьер Дмитрий Медведев подписал соот-
ветствующее распоряжение.

После того как «новая методика» станет 
достоянием гласности, «МК» вернется к этой 
теме.

Леонид БЕРРЕС.

«ЭТО НАСТОЯЩИЙ БАНДИТИЗМ»c 1-й стр.

В предыдущих репортажах мы уже расска-
зывали об отдельных эпизодах происходившего 
на громадной территории от Каспия до Иркутска, 
сегодня речь пойдет о финальном дне, на котором 
присутствующие Верховный главнокомандую-
щий Владимир Путин и министр обороны Сергей 
Шойгу, а также об общих выводах, которые можно 
сделать по результатам прошедших учений.

Завершающий день стратегического 
командно-штабного учения «Центр-2015» мы 
наблюдали на испытательном полигоне Мини-
стерства обороны Донгузский, что начинается в 
двадцати километрах к югу от Оренбурга. Куль-
минацией событий всей недели должен был стать 
розыгрыш тактического эпизода учений.

После прибытия на Донгузский полигон Вла-
димира Путина и Сергея Шойгу, сопровождаемых 
руководством Военно-промышленной комиссии 
РФ и представителями военно-дипломатического 
корпуса из более чем сорока стран мира, гостям 
были продемонстрированы перспективные об-
разцы стрелкового вооружение (журналисты, к 
сожалению, к показу допущены не были ввиду еще 
не снятого с новейшего оружия грифа секретно-
сти), а также модернизированная бронетехника и 
оперативно-тактический комплекс «Искандер».

После наступило время учебного сражения. 
Согласно легенде, действовать войскам пред-
стояло против условной вооруженной терро-
ристической группировки, включающей в себя 
до полутора тысяч боевиков. После обнаруже-
ния беспилотными аппаратами «Элерон-3СВ», 
«Орлан-10» и «Форпост» места базирования не-
законного вооруженного формирования в дело 
вступила боевая авиация. После проведенных 
мероприятий радиоэлектронной борьбы более 
сотни самолетов истребительной, фронтовой, 
штурмовой и разведывательной авиации приняли 
участие в осуществлении авиационных ударов 
по условным террористам. Окончательное же 
уничтожение вооруженных формирований и райо-
нах сосредоточения предстояло силам наземных 
группировок.

Главнокомандующий Владимир Путин и ми-
нистр обороны Сергей Шойгу с господствующей 
над полигоном высоты наблюдали за действиями 
рейдового отряда, в его задачи входило блоки-
ровать бандформирование и уничтожить его во 
взаимодействии с огнеметными подразделе-
ниями. С самолетов Ил-76 сбрасывали десант-
ников при поддержке артиллерии Центрального 
ВО, а по вскрытому разведкой укрепленному 
командному пункту противника отработал кры-
латыми ракетами оперативно-тактический ком-
плекс «Искандер». Всего же в ходе разыгранного 
тактического эпизода были отработаны приме-
нение различных типов беспилотников, работа 
Инженерных войск, обеспечивающих проходы 
в минно-взрывных заграждениях, деятельности 
робототехнических подразделений, оснащенных 
механизированными робототехническими ком-
плексами «Уран-6» и «Уран-14», предназначенных 

для разминирования территории и тушения по-
жаров. Отдельное внимание было уделено вопро-
сам материально-технического, медицинского, 
морально-психологического и других видов обе-
спечения группировок войск.

Прошедшие учения в числе прочего показали, 
что одной из важнейших основ современной армии 
можно назвать ее мобильность. Выходящая за 
ворота пункта постоянной дислокации воинская 
часть становится совершенно автономной боевой 
единицей, стремящейся свести к минимуму за-
висимость от централизованного материального 
обеспечения. Нет, понятно, что боеприпасы, про-
дукты и ГСМ по мере их расходования продолжают 
поступать со складов, но если что-то возможно 
решить или произвести на месте — это делается 
прямо в поле.

Так, например, прямо на территории Донгуз-
ского полигона был организован современный 
полевой госпиталь модульного типа. Содержа-
щие всю необходимую медицинскую технику 
блоки упакованы в размер стандартного грузо-
вого контейнера, которые по прибытию на место 
разворачиваются в пункт оказания первичной 
помощи, способных принять до пятисот раненых 
или пострадавших в сутки. Два таких блока вме-
сте — это уже полноценный госпиталь, имеющий 
возможность проведения хирургических операций 
любой степени сложности, а при необходимо-
сти — стабилизировать состояние пациента и 
подготовить его к эвакуации. К слову сказать, 
полевые госпитали именно такой конструкции 
были использованы силами МЧС в ходе оказания 
помощи пострадавшим от стихийного бедствия 
в Индонезии.

Второй по важности вопрос самообеспече-
ния — снабжение водой, и для таких целей были 
разработаны и внедрены пункты полевого водо-
обеспечения. Встретившие нас военнослужащие 
Инженерных войск первым делом предложили 
попробовать результат своих трудов — питье-
вую воду, прошедшую многоступенчатую очист-
ку. На вкус — ничем не хуже бутилированной, 
продающейся в магазинах, даже более свежая 
и живая. Процесс работы очистного комплекса 
выглядит обманчиво просто: к любому водоему, 
да хоть к болоту, подгоняются четыре установки, 
смонтированные на шасси «КамАЗов», опускается 

заборный шланг, и жидкость, ибо назвать ее водой 
не поворачивается язык, начинает поступать в 
первый аппарат. Там она проходит очистку от всех 
видов естественных загрязнений, ядов, могущих 
попасть туда в ходе техногенных катастроф, бое-
вых отравляющих веществ, а также радиоактив-
ных осадков. И на выходе — уже чистая вода, до 
десяти кубометров в час. Но самое интересное 
начинается дальше — если текущие водные по-
требности находящихся рядом подразделений 
удовлетворены, то в дело вступают остальные 
машины комплекса. В них поступающая вода про-
ходит дополнительную очистку, включающую в 
себя обработку бактерицидными лампами и про-
пускание через фильтры с серебром, после чего 
разливается в изготавливаемые прямо на месте 
пластиковые бутылки, размером и формой со-
впадающие с солдатской флягой. Срок годности 
такой упакованной воды — 12 месяцев.

Исходя из продемонстрированного на 
«Центре-2105», можно сделать следующий вывод: 
не отказываясь от подготовки к решению страте-
гических задач, тем не менее в качестве основной 
проблемы ближайшей временной перспективы 
руководство Министерства обороны рассматрива-
ет потенциальную возможность активизации дей-
ствий незаконных вооруженных формирований, в 
том числе и на границах бывшего СССР. Причем 
НВФ, с одной стороны, достаточно серьезной 
численности, для ликвидации которых может по-
требоваться операция с привлечением личного 
состава количеством до общевойсковой армии 
включительно, а с другой стороны — возможно, 
держащие под контролем значительные участки 
территории. В то же время участие в учениях опре-
деленного контингента войск стран-членов ОДКБ 
(Казахстан) позволяет выдвинуть предположение 
о том, что в качестве одного из наиболее веро-
ятных направлений возможной 
угрозы рассматрива-
ется Центрально-
Азиатский 
регион. Соб-
ственно, 
варианты 
противо-
действия 
массиро-
ванной 
террори-
стической 
угрозе от-
рабатыва-
лись на прохо-
дивших учениях 

и ранее, но сейчас данная тема стала особенно 
злободневной, особенно в свете недавних собы-
тий в Таджикистане, когда замминистра обороны 
генерал-майор Абдухалим Назарзода, бывший 
участник так называемой «Объединенной тад-
жикской оппозиции», предпринял попытку воору-
женного мятежа. И характерная деталь: страны 
Запада, обычно довольно нервно реагирующие 
на все проводимые Россией крупные армейские 
мероприятия, на этот раз повели себя на удивле-
ние спокойно; более того, практически все члены 
НАТО прислали на заключительный этап своих 
военных атташе.

Прошедшие учения показали: какие бы по-
литические коллизии и где именно ни случились 
и ни потребовали бы своим следствием актив-
ные действия Вооруженных сил России, наша 
армия к ним готова. В этом за минувшую неделю 
убедились все: и журналисты, и руководящий, 
и рядовой состав армии, и министр обороны, и 
главнокомандующий. Окончательные итоги уче-
ний будут подведены в понедельник, но уже оче-
видно главное: Российская армия за последнее 
время действительно превратилась в мощную, 
слаженную, великолепно оснащенную техникой, 
с хорошо подготовленным личным составом, мо-
бильную и практически универсальную систему. 
Какой, собственно, и должна быть армия у Рос-
сии — единственной страны, которая способна 
обеспечивать сегодня политическое и военное 
равновесие в мире.

Алексей БАРАНОВ.

«Общих шествий в Москве не было 
полгода — со времени убийства Бориса 
Немцова. Большого митинга у нас не 
было года полтора», — написал в своем 
блоге оппозиционер Алексей Наваль-
ный, анонсируя митинг 20 сентября. 
Многочисленной акцию оппозиции за 
«сменяемость власти» в Марьине никак 
не назовешь: в Фейсбуке к мероприятию 
присоединились 8,5 тысячи человек — 
это почти в 10 раз меньше, чем коли-
чество участников траурного марша 1 
марта. Быть может, дело в повестке? 

По данным фонда «Общественное мнение», 
принять участие в политических митингах «против 
власти» в августе были готовы лишь 3% населе-
ния. А перечисляя проблемы, с которым могут 
быть связаны акции протеста, граждане говорят 
в основном об экономике: высокие цены, рост 
тарифов ЖКХ, низкие доходы, безработица. 

«Несистемная оппозиция» попыталась 
сыграть на повышении спроса на социальную 
повестку, организовывая антикризисный марш 
«Весна». Идея и тогда казалась сомнительной. 
Во-первых, экономический протест носит ло-
кальный характер и чаще всего привязан к кон-
кретным предприятиям или моногородам (об 
этом в частности упоминает экономист Михаил 
Дмитриев в докладе «Между Крымом и кризисом: 
социальные установки россиян». — Авт.). Такими 

были протесты после дефолта в 1998 году: возь-
мем хотя бы «рельсовую войну»: все началось 
с того, что шахтерам Кузбасса подолгу не вы-
плачивали зарплату, их забастовку поддержали 
бюджетники и пенсионеры, на которых в первую 
очередь отражались экономические проблемы 
государства. Политический же протест, апелли-
рующий больше к моральным категориям, таким 
как «честные выборы», «против жуликов и воров», 
«мир с Украиной», «гражданское достоинство», 
— история скорее столичная.

Во-вторых, экономический и политический 
протест поддерживают разные люди. В первом 
случае это рабочий класс — те же самые шахтеры 
Кузбасса и пенсионеры, выступавшие против мо-
нетизации льгот в 2005 году. Во втором — те, кого 
журналисты окрестили «креативным классом». 

Вряд ли идейным сторонникам оппозиции, ко-
торая последние четыре года выступала за ту 
самую «сменяемость власти», близки требования 
шахтеров Кузбасса. 

Быть может, повестка, которую сейчас вы-
двигают оппозиционеры, слишком размыта? 
Президент Центра политических технологий Бо-
рис Макаренко с такой гипотезой не согласен. 
«Сменяемость власти» — требование конкрет-
ное», — возражает эксперт. Не случайно этот 
митинг проходит в годовщину съезда «Единой 
России», на которой объявили о том, что Владимир 
Путин снова будет баллотироваться в президенты. 
«Многие люди тогда восприняли это объявление 
как то, что Путин приходит надолго», — говорит 
Макаренко. Митинги в 2011–2013 годах, по мнению 
политолога, были многочисленными, потому что 
срабатывал мобилизационный фактор — «взрыв-
ная эмоция». Действительно, люди заполняли 
площади после массовых фальсификаций на 
выборах в 2011 году, 6 мая 2012 года после инаугу-
рации Владимира Путина, после принятия «закона 
Димы Яковлева», после убийства Бориса Немцо-
ва. На митинге 1 марта люди говорили «я вышел, 
потому что меня это затронуло лично». 

Выходит, что дело вовсе не в повестке. «Тре-
бование «сменяемости власти» по-прежнему 
актуально, — говорит Макаренко. — Но сейчас, 
когда мы имеем дело только с годовщиной, без 
этой эмоциональной составляющей численность 
митинга будет сравнительно небольшой». 

Валерия МАРКОВА.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

СВАДЬБА

КАДР

ЦИТАТА

ВЕРНУВШИЕСЯ 
ИЗ ИГИЛ БОЕВИКИ 

КАЗНИЛИ ОХОТНИКОВ 
В ДАГЕСТАНЕ

Утром в воскресенье, 20 
сентября, недалеко от села 
Хтун Сулейман-Стальского 
района Дагестана были 
найдены тела последних из 
пяти местных охотников. 
Им стреляли в голову и грудь. 
По предварительной инфор-
мации, охотники — уроженцы 
сел Гейзеркент и Хутарг. По 
версии следствия, преступ-
ники входят в так называемую 
Южную бандгруппу, глава-
рем которой является Гасан 
Абдуллаев по кличке Ясир. 
Примечательно, что трое 
из установленных бандитов 
раньше принимали участие 
в деятельности банд ИГИЛ 
(«Исламское государство», 
запрещенная в России терро-
ристическая организация) на 
территории Сирии, но затем 
вернулись и раскаялись. «Этот 
случай должен в первую оче-
редь обратить на себя внима-
ние тех, кто говорит, что ИГИЛ 
не представляет опасности 
для России, — отметил в 
беседе с «МК» старший на-
учный сотрудник Института 
социально-политических 
исследований стран Черно-
морского региона Влади-
мир НОВИКОВ. — Очевидно, 
что, во-первых, есть те, кто 
возвращается из Сирии, и 
далеко не все из них оказыва-
ются в тюрьме. Это большая 
проблема, которую нужно 
решать, особенно если учесть 
пропаганду идей «Исламского 
государства» в России, кото-
рая проходит с применением 
всех возможных средств».

Заехав на фестиваль 
искусств «Заповедник» 
под Псковом, министр 
Мединский назвал До-
влатова «выдающимся 
литературным явлением 
XIX века» (с учетом того, 
что Сергей Донатович ро-
дился в 1941-м, а умер в 
1990-м). Оговорка, ставшая 

достоянием общественно-
сти после показа на одном 
из федеральных каналов, 
мгновенно — как и прочие 
словесные хиты министра 
— разошлась по соцсетям 
(вспомнить ту же Людмилу 
Улицкую, ставшую в его 

устах Еленой, или Росту-
ризм Израиля  и так далее). 
Однако в самом министер-
стве сильно «удивились», что 
канал пропустил этот ляп, 
ведь интервью шло в записи. 
Понятно, журналисты опять 
оказались крайними.

ВЛАД ТОПАЛОВ 
ЖЕНИЛСЯ ВОПРЕКИ 

ОПАСЕНИЯМ СЕСТРЫ
Экс-солист группы Smash! 
певец Влад Топалов связал 
себя узами брака с 26-летней 
невестой. Женой музыканта ста-
ла дочь бизнесмена и просто кра-
савица Ксения Данилина. Роман 
музыканта и светской девушки 
начался в феврале — именно тог-
да они были вместе замечены на 
публике. Уже тогда заговорили о 
свадьбе, но регистрация молодых 
состоялась только в нынешнюю 
пятницу в Кутузовском загсе 
столицы. Об изменениях в личном 
жизни певца сообщила его се-
стра, разместив фото, сделанное 
после регистрации, в Инстаграм. 
Алина подписала фотографию 
очень душевно: «Никогда не 
думала, что доживу до этого дня, 
но мой большой брат нашел свою 
Королеву, и они, наконец, связали 
себя узами брака».

СМАРТФОН 
ТРАНСЛИРОВАЛ 

КВАРТИРНУЮ КРАЖУ 
В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

Предотвратить квартир-
ную кражу при помощи 
смартфона удалось жи-
телю Нью-Йорка. Спугнуть 
воров обитателю квартиры в 
Верхнем Ист-Сайде помогла 
охранная система, выводящая 
картинку с установленной в 
помещении камеры прямо на 
экран мобильного гаджета. На 
видеозаписи, которую увидел 
мужчина, были отчетливо вид-
ны двое злоумышленников. По 
очереди они влезли в окно, но 
уже через секунду сработала 
запущенная умной програм-

мой сигнализация. Грабители 
были вынуждены сбежать из 
квартиры, успев прихватить с 
собой лишь браслет стоимо-
стью в 80 долларов. «Такие 
программы есть и в России, — 
рассказал «МК» эксперт по 
системам видеонаблюде-
ния Дмитрий СТРЕЛЬЦОВ. 
— При покупке камеры можно 
поставить на свой гаджет мо-
бильное приложение, которое 
будет выводить картинку на 
экран смартфона или план-
шета». Настроить софт можно 
как угодно: изображение будет 
появляться либо при возник-
новении движения в комнате, 
либо через определенное 
время после того, как хозяин 
покинул квартиру. При этом 
некоторые такие программы 
можно скачать бесплатно.

ЛУЧШЕЕ ВРЕМЯ МОСКОВСКИХ МАРАФОНОВ

2013

Мужчины Женщины

2:19:36 2:44:54

2014 2:17:20 2:40:22

2015 2:19:35 2:33:11

...потом он открыл окно и впустил 
сообщника.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Сперва в жилище проник 
один вор...

Бег на длинные дистанции 
становится все более модным 
занятием, атрибутом успеш-
ного, уверенного в себе че-
ловека. Свидетельство тому 
— рост числа участников еже-
годного Московского мара-
фона (в этом году он прошел 
в третий раз, 20 сентября). В 
2013 году покорять дистан-
цию в 42 км 195 м, а также ма-
лый, 10-километровый, забег 
вышли около 5 тысяч человек, 
в 2014-м — около 10 тысяч. В 
марафоне-2015 приняли уча-
стие около 20 тысяч человек. 
Победителем марафона сре-
ди мужчин стал 28-летний ке-
ниец Кипту Лазарус Кимутаи. 
Лучшая среди женщин — рос-
сиянка Нина Поднебеснова.

КУРЬЕЗТЕРРОР

МЕДИНСКИЙ КУЛЬТУРНО ОГОВОРИЛСЯ

Владимир МАРКИН, официальный представитель Следствен-
ного комитета России:

«Ну что ж, пожелаем американской армии: Совет вам да 
Любовь!»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так представитель СК РФ отреагировал в своем микроблоге на новость о 
возможном назначении открытого гея Эрика Фэннинга министром по делам 
армии США. Кандидатуру выдвинул президент Барак Обама, отметивший «много-

летний успешный опыт» и «лидерские качества» Фэннинга, ранее занимавшего пост специали-
ста по обороне и национальной безопасности в Конгрессе и Пентагоне. «Вы знаете, Обама 
очень много внимания уделяет правам представителей ЛГБТ-сообщества, — напомнил в беседе 
с «МК» Джейсон МЭЛ, активист правозащитной организации Equality Wisconsin из штата 
Висконсин. — Именно при нем, как вам известно, был отменен ужасный закон «Не спрашивай 
— не говори», по которому в армии нельзя было служить открытым геям. Поэтому выдвижение 
Фэннинга не воспринимается как событие из ряда вон выходящее — это логичная часть того, что 
происходит в последние годы. Не могу судить, насколько компетентен Фэннинг во вверенной 
ему сфере, но понятно же, что его профессиональные качества были главным критерием, а не 
ориентация». Впрочем, последнее слово в вопросе о назначении пока остается за Сенатом.
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ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

ОППОЗИЦИИ НЕ ХВАТИЛО «ВЗРЫВНОЙ ЭМОЦИИ»

РОССИЯ ПОКАЗАЛА «ЦЕНТР» СИЛЫ

Митинг Навального собрал 
в 10 раз меньше людей, чем 

марш памяти Немцова
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А ведь мы с вами, коллеги по стране, пере-
жили очень сложные времена.

Мы потеряли родину. 
Если вы заметили, слово «родина» я пишу с 

маленькой буквы, и это важно. Когда это слово 
пишешь с большой буквы, то это означает кон-
кретную страну, а мы ее и не теряли, просто она 
была СССР, а стала Россией. Но я имею в виду 
то, что носишь в душе, тот дом, тот причал, о ко-
тором думаешь на чужбине, за который радеешь 
и споришь до хрипоты в компаниях.

Да, мы с вами потеряли родину, и те, кто 
сейчас в среднем и старшем возрасте, они только 
и успевают охать и вздыхать.

Судите сами: вначале был привычный СССР, 
потом перестроечно-горбачевский СССР; далее 
ельцинский, после чего он немедленно перешел 
в ельцинскую Россию. Далее ельцинская Россия 
перешла в путинскую, но похожую на ельцинскую, 
с еще видимыми проблесками демократии, но 
потом, после 2004-го, это уже снова другая Рос-
сия, с элементами СССР, причем сталинского 
толка — с враждой с Западом и агрессивными 
элементами во внешней политике. 

Знаете, жить в такой стране непросто, ибо, 
не меняя названия, она все время меняет усло-
вия игры — ведь, согласитесь, условия игры в 
ельцинском обществе совершенно иные, чем 
сейчас. Но и нынешние, при всей похожести на 
совковый застой, совсем иные, чем в брежнев-
ском СССР.

Странность бытия в том, что стабильность 
и преемственность нашей жизни определяет 
не Конституция, не священное право частной 
собственности, не независимый суд, не прочие 
«столпы», которые неизменны, на которые опира-
лись отцы и можем опереться мы, а только личные 
воспоминания и вехи собственной биографии. 
И это «личное», оно может идти в русле жизни 
страны, а может противостоять этой жизни. Со-
гласитесь, если страна защищает ваши интере-
сы, если в какое-то время вы сделали успешный 
бизнес, купили квартиру, а ваш пожилой отец 
получал достойную пенсию и медпомощь, то 
ваша личная «родина» пишется уже с большой 
буквы, потому что страна помогала вам во всех 
ваших делах и защищала ваши права. Но если 
вы были правозащитником и сидели в тюрьме 
за ваши взгляды, если у вас отжимали бизнес, а 
отцу в больницу вы покупали лекарства и платили 
всем нянечкам за чистую простынь, то помнить о 
такой стране вам не хочется. И вы бежите от такой 
страны, никак не ассоциируя в воспоминаниях 
прошлого себя с прошлым страны. 

Да, это была ваша Родина, но она работала 
против вас.

И вы начинаете строить свою родину — свое 
прошлое без страны.

В почти забытой советской песне на эту 
тему эта малая родина описана так:

«С чего начинается родина? С картинки в 
твоем букваре.

С хороших и верных товарищей, живущих 
в соседнем дворе.

А может, она начинается с той песни, что 
пела нам мать.

С того, что в любых испытаниях у нас никому 
не отнять…»

Поэт Михаил Матусовский в этих строчках 
точно обозначил, как мы строим эту малую ро-
дину, как мы определяем вехи нашего прошлого, 
которое у нас действительно никому не отнять.

Вот почему когда ты взрослеешь, то рано 
или поздно находишь семейный альбом и на-
чинаешь терзать родителей вопросами — а кто 
эти люди, которые на пожелтевших картинках? 
И из глубины родительских ответов, к которым 
ты добавляешь собственные воспоминания, и 
получается твоя история, твоя личная родина.

Но перед каждым, кто отправляется в такое 
путешествие «по волнам своей памяти», возни-
кает самый важный вопрос — а где начало? 

Где точка отсчета?
В моей жизни, как и в жизни миллионов 

моих предшественников по СССР, именно эта 
страна и была точкой отсчета. С детских лет я 
точно знал, что история моей семьи начинается 
с 1917 года, когда В.И.Ленин совершил Великую 
Октябрьскую… ну, и так далее. И я точно знал, 
что до нее, до этой революции, был проклятый 
царь, помещики-капиталисты и кровопийцы 
кулаки. Поскольку люди жили тогда очень плохо, 
то копаться в этой плохой жизни нам не предла-
гали, а учили новой истории и новой жизни, где 
все было хорошо. Правы те, кто утверждают, что 
для советского человека СССР — это его Древняя 
Греция и Древний Рим. Это как пирамиды для 
нынешнего египтянина — высшая точка благо-
денствия его страны.

СССР, уничтожив память о своей стране и 
подсунув новую лживую историю, убедил граж-
дан, что все начинается именно с него; убедил, 
что его достижения — наивысшие. Что нет лучшей 
жизни; что советская справедливость — самая 

справедливая, а советская колбаса — самая 
вкусная.

Во все это было легко поверить, ибо нас 
оградили от всего остального.

Мира не существовало, был только СССР 
— начало и конец этого мира.

Но потом СССР рухнул, и правители страны, 
модель этой страны стали меняться как перчатки. 
Одновременно открылась истинная, непригляд-
ная история жуликоватой страны, уничтожав-
шей своих граждан; открылась страна, которая 
ограждала своих граждан от проклятого Запада 
не потому, что берегла, а потому, что не хотела, 
чтобы они увидели, как там живут. А потом, уже 
в новые времена, границы открыли, но каждый 
режим лгал по-своему, и так до сегодняшнего 
дня.

И оказалось, что человек рад бы был вписать 
своей Родиной с большой буквы свою страну, да 
боится, что знамя за его спиной на фотографии 
окажется только флагом. А полотнище будет по-
крывать чью-то ложь и чьи-то преступления.

Все, что я описал, посвящается интересней-
шему феномену, который сейчас происходит в 
Фейсбуке, — люди массово выкладывают свои 
фотографии 1990-х годов. Конечно, простейший 
анализ участников этого увлекательного флеш-
моба демонстрирует возраст — в основном им 
под тридцать. Девяностые — это их детство или 
ранняя юность. 

Фотографии подтверждают это: перед 
нами школьники с цветами и бантами, какие-то 
безумные вечеринки с выпивкой, коляски с мла-
денцами и первые турпоходы — все трогательно 
и ностальгично.

Но главное, все искренне добровольно.
Так что же на этих фото, если обобщить?
На них — собственный Древний Рим или 

Древняя Греция — как хотите, так и назовите. 
Другими словами, собственная история в том 
времени, когда «и сахар был слаще, и перина 
мягче». 

Но есть тут важный нюанс: выкладывать 
фото 90-х не стыдно — тогда не только для участ-
ников флешмоба было розовое время надежд, 
но и для государства. Тогда, в 90-х, казалось, 
что ты в полуметре от новой страны, в шаге от 
счастья новой жизни. Тогда, несмотря на раз-
руху, нищету и бандитизм, можно было смело 
повесить за спиной флаг России, ибо к новой 
жизни ты шел вместе со страной. Вы вместе 
были полны надежд.

Да, надежды не оправдались, но сегодняш-
няя проза жизни отнюдь не умаляет честности и 
искренности этих прошлых надежд. 

Я вот думаю, что когда через 20 лет другое 
поколение будет выкладывать фотки 2015-го, то 
делать это будет не в пример сложнее.

Придется писать так: «Мы с классом на 
выпускном вечере — это в тот год, когда взя-
ли Крым и нам объявили санкции». Либо «Мы 
с мамой смотрим телевизор. Показывают, как 
давят тушки гусей». 

Конечно, так писать не будут. Постыдным 
гордится только идиот — умный старается по-
стыдное выбросить из головы; так что уверенно 
можно сказать, поколение 2015-го, закономер-
но заболев ностальгией, снова построит свою 
историю без страны, которая, пока он взрослел, 
его позорила.

Ну, и последнее. В прессе и в Фейсбуке 
появились злобные реплики, что этот флешмоб 
— он не просто так. Оказывается, это те, кто же-
лает снова повернуть страну на путь «безумия, 
разрухи и преступности», они подсаживают 
молодежь на подобные воспоминания. В конце 
одной из заметок автор замечает, что у него 
много хороших фоток 90-х, но он не опубликует 
их «вам на радость».

Хочется ответить — ну и не публикуй. По-
радуемся жизни без тебя. 

В подобной точке зрения кроме злобы на-
блюдается и глупость: ну как можно подсадить 
сотни тысяч людей на выкладывание фоток о 
своей юности. Если бы такое было возможно, 
то власть уже давно бы организовала десятки 
флешмобов на тему «счастливы в путинской 
стране!». Да не получится — люди не подвластны 
стадному чувству в деле поиска своей родины.

Да-да, это ведь не просто люди фотки по-
стят, это они свою родину ищут, возможно, даже 
об этом не задумываясь. Они ищут время, где их 
начало. Где было не стыдно за себя и за страну. 
Где ты строил не только свои личные планы, но 
и думал, что реализуешь их. 

Верил в себя и свое время. Гордился этой 
частью своей жизни.

Уж не знаю, будут ли гордиться нынешней 
страной те, кто организует подобный флешмоб 
через 20 лет.

Знаю лишь одно: они не перестанут искать 
свою родину — ту страну, которую они могут 
назвать своей.

И я уверен, что найдут.

ГДЕ ТЫ, РОДИНА?
Мы всегда ищем времена, когда было не стыдно за себя  

и за страну

СЕГО ДНЯ
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ПРОТЕСТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ, журналист, обозреватель «Эха Москвы»
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ДЕЖУРНЫЙ ПО ПОЧТЕ

Смириться с отменой транспортных 
льгот в Москве уже второй месяц 
не могут областные пенсионеры. В 
субботу отчаявшиеся старики едва не 
дошли до Кремля — их митинг протеста 
состоялся в нескольких километрах 
от главной площади страны, возле 
станции метро «Баррикадная». Из 500 
заявленных участников у выхода из 
сабвея собрались 300 человек. Но зато 
как решительно была настроена эта 
немногочисленная компания!

Устроитель данного мероприятия — Мос-
совет — в своих плакатах и лозунгах неодно-
кратно обвинял Мособлдуму в истреблении 
пенсионеров различными способами. Вот и 
в минувшие выходные заявления и реплики 
митингующих отличались жесткостью и кате-
горичностью. Александр Потапов, депутат от 
партии КПРФ, в своем обращении к пенсионе-
рам фактически заклеймил областные власти: 
«Ситуация ужасная, все знают, что это решение 
в Мособлдуме «протащили» члены партии «Еди-
ная Россия» большинством голосов. У депутатов 
идет ссылка на кризис, а на ком еще экономить? 

По обещаниям на сэкономленные деньги от-
ремонтируют школы, однако все понимают, 
куда действительно пойдут деньги».

Выливать свою боль с трибун и площадей 
подмосковным пенсионерам не привыкать. Не 
первый год им приходится отстаивать перед 
властью свои права. Вот только чем закончится 
это противостояние — вопрос открытый. Види-
мо, все зависит от того, сколько еще «пороха в 
пороховницах» несчастных стариков, которые, 
по их собственному уверению, готовы отстаи-
вать свои права до последнего вздоха.
Юлия ФЕДОРОВА, Светлана ОСИПОВА.

Портал pochta.ru позволит клиентам 
Почты России значительно сэкономить 
время на посещении отделений благо-
даря переводу услуг в режим онлайн. 
В отличие от предшественника новый 
сайт является не информационным, а 
сервисным и предоставляет быстрый 
доступ к основным почтовым услугам 
— отправке писем, открыток, посылок и 
денежных переводов.

На новом портале не выходя из дома можно 
рассчитать стоимость услуг, заказать курьерскую 
доставку отправлений и заранее заполнить по-
чтовые бланки. Пользователи могут не только 
оперативно отслеживать свои письма и посылки 
с помощью онлайн-трекинга, но и автомати-
чески получать уведомления об изменении их 
статуса непосредственно в личный кабинет (в 
нем можно сохранять все номера отправлений). 
Также через портал клиенты могут обратиться 
к онлайн-консультанту или в раздел «помощь», 
где собраны ответы и рекомендации по наиболее 
популярным вопросам.

— Текущий набор онлайн-сервисов на пор-
тале — базовый. Пользователям доступна одна 
десятая из тех сервисов, которые планируется 
запустить к концу 2016 года. Новый сервисный 
портал Почты России не статичен, он будет раз-
виваться, и все больше почтовых услуг будут 

представлены на нем в онлайн-формате, — го-
ворит заместитель гендиректора Почты России 
по развитию госуслуг и новых продуктов Родион 
Шишков.

Разработчики портала коренным образом 
изменили не только его «видимую» часть, но и 
архитектуру. «Мы значительно увеличили ско-
рость работы системы и ее мощность. Если на 
старом сайте максимальное ежедневное коли-
чество пользователей было около полумиллиона 
человек, то сейчас мы готовы к обслуживанию 
нескольких миллионов запросов в сутки», — от-
метил Родион Шишков.

Архитектуру сайта разработало внутреннее 
подразделение Почты России при поддержке 
подрядчиков, обслуживающих другие IT-проекты 
компании. Бета-версию портала тестировали 
участники конференции Startup Village в Скол-
кове. Их пожелания учитывались при разработ-
ке сайта. Ну а во время переходного периода, 
когда пользователям будут одновременно до-
ступны и старая, и новая версии сайта, Почта 

России продолжит совершенствовать портал 
на основе рекомендаций экспертов и пожеланий 
клиентов.

После запуска нового сайта социальные 
сети наполнились положительными отзывами:

Блогер Евгений Романовский:
«Первое впечатление — вау. То есть вот за 

30 секунд я понимаю, сколько стоит посылка в 
Кострому обычной почтой и первым классом. И 
могу тут же заполнить бланк. Раньше надо было 
скачать вордовский файл о 50 страницах. Ну ты 
даешь, Почта России!»

Блогер dmrog:
«Почта впервые становится единым целым. 

Новый сайт работает с любого устройства макси-
мально удобно. Заполнить данные со смартфона? 
Без проблем. Дальше выбор дополнительных 
услуг. Все понятно с первого раза. А если непо-
нятно — есть мини-энциклопедия, которая тут 
же подскажет подробности. Письмо, бандероль, 
ценное или нет, какого класса... Забываем это! 
Система сама понимает, что это такое.»

А теперь самое приятное и нужное! Нам 
предлагают заполнить бланки. И для этого 
вылезает отдельная простейшая и понятная 
страница. Данные взяты из головы, а индекс 
система проставляет сама! Протестировано, 
одобряю!

Блогер Татьяна Масленникова:
«Сегодняшнее обновление сайта Почты Рос-

сии — еще одно доказательство удивительного 
процесса, который я наблюдаю за последний 
год-два.»

Блогер cloneik:
«Новый сайт Почты России такой офи-

генный, что хочется бросить все и пойти к ним 
работать.»

Блогер Константин Родченко: 
«Новый сайт # ПочтаРоссии это просто 

восторг!»
Напоминаем, что 1 сентября во всех почто-

вых отделениях страны стартовала подписная 
кампания на первое полугодие 2016 года. Почта 
России сохранила все скидки для населения и 
издателей. Клиенты впервые могут оформить 
подписку по собственному каталогу Почты 
России, помимо каталогов других подписных 
агентств. А к концу 2015 года будет запущена и 
возможность онлайн-подписки для населения 
на новом сайте.

Елена СОКОЛОВА.

КРИК ОТ ЧАЯНИЯ
Подмосковные пенсионеры 
все еще надеются вернуть 
бесплатный проезд

ПОЧТА РОССИИ ЗАПУСТИЛА НОВЫЙ САЙТ
pochta.ru обещает стать настоящим помощником для клиентов

Басманный районный суд на сле-
дующий день после скандального 
задержания главы Коми Вячеслава 
Гайзера заключил его под стражу на 

два месяца. Напомним, что ему инкриминируют 
«мошенничество» и «организацию преступного со-
общества с использованием служебного положе-
ния». Если будет доказано, что Гайзер организовал 
банду, используя свое служебное положение, то 
он может получить до 20 лет лишения свободы со 
штрафом до 1 млн рублей. При этом если следо-
ватели смогут доказать, что чиновник создал или 
участвовал в ОПГ и при этом занимал «высшее по-
ложение в преступной иерархии», то не исключено 
и пожизненное лишение свободы.

Адвокат чиновника Олег Лисаев настаивал 
в суде на домашнем аресте своего подзащитно-
го, аргументируя это тем, что у главы Коми есть 
квартира в Москве. Адвокат пояснил, что квартира, 
которая на самом деле принадлежит жене Гайзера, 
сейчас пустует, так как владелица квартиры сейчас 
уехала в другой регион по семейным обстоятель-
ствам к своим родителям. Кроме того, адвокат 
Гайзера рассказал суду о неважном состоянии 
здоровья своего подзащитного. По его словам, у 
чиновника имеется ряд хронических заболеваний 
— гипертоническая болезнь, панкреатит, — кото-
рые могут обостриться в условиях следственного 
изолятора. Однако суд счел, что Гайзер не страдает 
заболеваниями, препятствующими содержанию 
его под стражей. А учитывая тяжесть преступления 
и возможность чиновника воспользоваться своими 
связями и административными ресурсами, а также 
имеющимися в его распоряжении финансовыми 
средствами, СК опасается, что в условиях до-
машнего ареста Гайзер может препятствовать 
объективному ведению следствия.

Следом за Гайзером были арестованы его 
заместитель Алексей Чернов и бизнесмен Вале-
рий Веселов.

Напомним, что главу Коми задержали в Мо-
скве, откуда он собирался вылететь за границу 
на уик-энд (вип-чиновники почти всегда проводят 
субботу и воскресенье за границей). Рано утром 
в субботу, 19 сентября, на самолете Ан-148 он 
был доставлен в Сыктывкар, где принял участие 
в следственных мероприятиях. Как рассказыва-
ют очевидцы, всю ночь в здании администрации 
горел свет. Тем временем обыски проходили и 
на служебной квартире губернатора, и в его за-
городной резиденции.

По делу проходят три представителя пра-
вящей элиты республики: председатель Госсо-
вета Игорь Ковзель, заместитель председателя 
правительства Константин Ромаданов и экс-
сенатор от Коми Евгений Самойлов. И 11 более 
мелких фигур, которых следователи окрестили 
«финансистами-технологами»: руководитель ре-
гионального Фонда поддержки инвестиционных 
проектов Игорь Кудинов, начальник управления 
информации региональной администрации Павел 
Марущак, предприниматель Валерий Веселов, 
бывший советник главы Коми, бизнесмен Алек-
сандр Зарубин, директор ООО «Советник» Наталья 
Моторина, а также местные предприниматели 
Фаерштейн, Либензон, Хрузин, Моляров, Москвин 
и Гольдман.

— Данное преступное сообщество отлича-
лось масштабностью своей деятельности, вы-
раженным межрегиональным и международным 
характером преступных действий ее участников, 
а также иерархическим построением преступной 
организации, сплоченностью, тесной взаимосвя-
зью руководителей и участников преступного со-
общества, строгой подчиненностью нижестоящих 
участников вышестоящим и отработанной систе-
мой конспирации и защиты от правоохранительных 
органов, — рассказал в субботу журналистам 
официальный представитель Следственного ко-
митета Владимир Маркин.

В Следственном комитете также отметили, 
что первые эпизоды уголовного дела относятся к 
событиям девятилетней давности, когда Гайзер 
занимал пост министра финансов Коми.

Кстати, после задержания высокопостав-
ленных чиновников выяснилось, что некоторые из 
них могут иметь опосредованное отношение и к 
делу журналиста Олега Кашина. Так, задержанный 
экс-сенатор от Коми Евгений Самойлов занимал 
разные руководящие должности в оборонном 
холдинге «Ленинец», акции которого принадле-
жат отцу губернатора Псковской области Андрея 
Турчака, а также возможному заказчику избиения 
журналиста и старому компаньону губернатора 
Александру Горбунову.

Что нашли у Гайзера
В субботу было проведено более 80 обысков. 

По данным следствия, у обвиняемых было изъято 
более 60 кг ювелирных изделий, 150 часов стои-
мостью от 30 тысяч до 1 млн долларов, более 50 
печатей и штампов юридических лиц, задейство-
ванных в реализации офшорных схем, финансовые 
документы по легализации похищенных активов 
на общую сумму более 1 млрд рублей.

Любопытные детали роскошной жизни всплы-
ли при обыске в кабинете Гайзера. Это оперативное 
мероприятие велось под видеозапись.

Стоит отметить, что доход Гайзера, согласно 
его декларации за 2014 год, — 5,4 млн рублей.

Так, при обыске у Гайзера был изъят сейф с 
деньгами, коллекция дорогих часов стоимостью 
до 1 миллиона долларов. Кроме того, следователи 
обнаружили проекты приобретения самолетов 
Bombardier Learjet и Hawker 800XP. К примеру, 
стоимость частного самолета Bombardier Learjet, 
который собирался приобрести Гайзер, в зави-
симости от модификации колеблется от 11,5 млн 
до 13 млн долларов. Что же касается самолета 
Hawker 800XP, то цена этих улучшенных моделей 
достигает 13,5 млн долларов. На вторичном рынке 
они стоят в районе 4 млн долларов.

Согласно оперативной съемке, также обнару-
жен налоговый сертификат, выданный налоговой 
службой Кипра в январе 2013 года. Как следу-
ет из документа, компания Greettonbay Trading 
Ltd. — налоговый резидент Кипра и, согласно 
Российско-кипрской конвенции 2007 года, под-
лежит налогообложению на острове. Следова-
тели также нашли свидетельство о надлежащем 
правовом статусе компании Afina Management Ltd., 

зарегистрированной на Сейшельских островах 
в 2004 году.

Кстати, как рассказал в воскресенье журна-
листам адвокат Гайзера, чиновник охотно сотруд-
ничает со следствием, он ответил на все вопросы 
и сам предоставил ключи от всех сейфов. Что же 
касается коллекции дорогостоящих часов, то это 
хобби чиновника. И стоимость этой коллекции 
гораздо меньше, чем свидетельствует обвинение 
(по данным СКР, некоторые экземпляры стоят до 
1 млн рублей).

— Коллекция действительно его, но, как 
правило, они копеечные, ни о каких миллионах 
долларов речи нет, — заверил адвокат.

А Гайзер также утверждает, что не имеет от-
ношения к офшорам и все юридические лица, 
участвовавшие в сделках, с его именем никак 
не связаны. Защита Гайзера будет обжаловать 
решение суда о мере пресечения и намерена до-
казывать полную невиновность чиновника.

Казалось бы, при чем тут 
Лолита?

Чем прославился Александр Зарубин помимо 
того, что о нем писали как о сильном экономисте, 
успешном бизнесмене, олигархе? В светских кру-
гах Зарубин запомнился как очередной супруг 
певицы Лолиты Милявской. 

Свадьбу молодожены сыграли в 2004 году.
Для Лолиты это был четвертый брак. Для За-

рубина — первый и, похоже, заключительный.
Семейная идиллия продлилась недолго. Че-

рез пять лет молодые развелись.
По слухам, этот союз был основан не на любви 

и верности, а на взаимовыгодной основе.
Итак, июнь 2004 года. Состоялась свадьба 

Лолиты и Александра Зарубина. Про жениха в свет-
ский кругах шептались: успешный топ-менеджер 
и бизнесмен.

Церемония бракосочетания проходила в 
обстановке строгой секретности в усадьбе «Ца-
рицыно». Поляну, где играли свадьбу, охраняли 
милиция, спецназ и сотрудники профессиональ-
ного охранного агентства. Невеста жестко огра-
ничила круг приглашенных со своей стороны, 
сославшись на «экономию». Зато жених не стал 
мелочиться. Среди порядка трехсот гостей были 
замечены влиятельные банкиры, полпред Пре-
зидента России в Приволжском федеральном 
округе Сергей Кириенко, губернатор Кировской 
области, несколько только что назначенных фе-
деральных министров, главы крупных банков. 
Со стороны жениха свидетелем на свадьбе был 
Алексей Чернов, нынешний заместитель главы 
Республики Коми Вячеслава Гайзера, которого в 
воскресенье заключили под стражу.

Позже журналисты подсчитали, во сколько 
обошлось Зарубину торжество. По приблизитель-
ным подсчетам — около миллиона долларов. 

Не поскупился жених и на подарок для не-
весты. Вручил Лолите ключи от двухэтажного 
пентхауза в элитном доме близ Кремля. Гости 
дарили молодоженам бриллианты, картины и даже 
роскошный красный «Феррари Мазератти».

Жили молодые тихо. В 2009 году так же тихо 
развелись. 

В светской тусовке поговаривали, что этот 
брак был фиктивным. Певица и бизнесмен якобы 
разработали схему взаимовыгодного сотрудни-
чества: он ей — деньги, она ему — имидж, связи, 
поддержку в народе. Обоим — пиар, так необхо-
димый для продвижения в любом бизнесе. 

После развода Лолита выступила с открове-
ниями по ЦТ. В программе на НТВ певица призна-
лась, что сама попросила у мужа развод, поскольку 
изменила ему. Но, несмотря на расставание, они 
остались с Зарубиным друзьями: «Я благодарна 
Зарубину за то, что он единственный из моих му-
жей, кто вложился в меня материально», — сказала 
Лолита в одном интервью.

Подруги певицы тоже тепло отзывались о 
бизнесмене: «Александр Зарубин понимал душу 
Лолиты. Он предлагал ей бросить работу. Забо-
тился о ней. Регулярно названивал, когда Лола 
была на гастролях: «Ты пообедала? Сходи поешь 
— надо думать о своем здоровье. А как ты спала?» 
Расстались они друзьями, Александр даже по-
дарил Лоле квартиру».

Большая неожиданность 
или большая чистка?
Между тем пока неизвестно, кто встанет во 

главе республики. В Конституции Коми написано, 
что в случае, если руководитель региона выбывает 
по каким-то причинам из строя, у руля становится 
его зам. Но сейчас оба сидят в «Лефортово».

Кстати, задержание стало неожиданным для 
депутатов Госдумы, избранных от Коми. Как рас-
сказал журналистам член фракции КПРФ Андрей 
Андреев, «скандал потряс республику», потому 
что еще год назад на губернаторских выборах 
Гайзер набрал свыше 80% голосов избирателей. 
Его коллега от «Единой России» Владимир Поне-
вежский также был шокирован: «Я знаю Гайзера как 
профессионального руководителя и достаточно 
порядочного человека. Он очень популярен в ре-
спублике и много сделал для региона...» — заявил 
парламентарий.

За последние полтора года с должности «в 
связи с утратой доверия» было снято три губер-
натора: глава Новосибирской области Василий 
Юрченко — в марте 2014 года, глава Брянской 
области Николай Денин — в сентябре 2014-го и 
глава Сахалинской области Александр Хорошавин 
— в марте 2015-го. Все эти отставки проходили 
публично после обвинений Следственного ко-
митета: Юрченко инкриминируется превышение 
полномочий по продаже имущественного комплек-
са в Новосибирске, в результате чего, по версии 
следствия, областному бюджету нанесен ущерб 
— около 17 млн рублей; Денину — распоряжение 
о выделении из резервного фонда области более 
21,8 млн рублей для нужд подконтрольной его 
семье коммерческой организации ОАО «Снеж-
ка»; Хорошавину — получение взятки в размере 
$5,6 млн от руководителя «Энергостроя», главы 
Тихоокеанского Внешторгбанка Николая Крана 
при заключении госконтракта на строительство 
одного из блоков Южно-Сахалинской ТЭЦ.

Согласно рейтингу эффективности губерна-
торов, новую версию которого в июне представил 
близкий к Кремлю Фонд развития гражданского 
общества (ФоРГО), Гайзер входил в пятерку са-
мых эффективных глав регионов, поднявшись 
в рейтинге сразу на две позиции. Глава ФоРГО 
Константин Костин выступил с заявлением о том, 
что никакие рейтинги не остановят власть в деле 
борьбы с коррупцией.

Интересно также то, что в пятницу были опу-
бликованы итоги Единого дня голосования от 
близкого к Кремлю фонда ИСЭПИ, возглавляе-
мого бывшим заместителем главы Управления 
внутренней политики Администрации Президента 

Дмитрием Бадовским. Согласно выводам ИСЭПИ, 
«Единая Россия» по сравнению с 2011 годом в 
сентябре 2015-го улучшила свои результаты во 
всех регионах, где проходило голосование, кроме 
одного — Республики Коми.

А по поступающей из прокуратуры республи-
ки информации ясно, что в Коми уже давно было не 
все спокойно. По словам источника, возбуждение 
уголовного дела произошло в результате рассле-
дования целого ряда коррупционных дел в регионе. 
В частности, под суд за мошенничество, растраты 
муниципального имущества и превышение долж-
ностных полномочий попали депутат Госсовета 
республики прошлого созыва, экс-директор ОАО 
«Ухтанефтегазгеология» Акиф Саядов (присвоил 
42 млн рублей), бывший мэр Ухты Олег Казарцев 
и бывший руководитель Комитета лесов Коми 
Василий Осипов.

Репортеры «МК».

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Александр КЫНЕВ, руководитель ре-

гиональных программ Фонда развития 
информационной политики:

— Мы можем оценить только список за-
держанных. Помимо самого Гайзера там фи-
гурируют его зам по социальной политике Ра-
маданов, зам по внутренней политике Чернов 
и его подчиненные. При этом там нет людей 
из экономического блока, на это следует об-
ратить внимание, так как из этого можно сде-
лать вывод, что речь идет о каких-то вопросах, 
связанных с финансированием неких проектов 
в социальной и внутренней политике, а не в 
сырьевом секторе.

Регион сложный, и конфликты в нем, не-
сомненно, были. К тому же Гайзер был жестким 
руководителем, и недоброжелателей у него 
хватало. Власти вели себя достаточно жестко, 
не церемонились... Возникло ощущение, что все 
находятся под колпаком, оппоненты нейтрали-
зованы, оппозиции нет и так далее. Видимо, это 
сыграло злую шутку: Гайзер перестал «видеть 
берега» и отключил самоконтроль.

При нем Коми стала электорально не-
благополучным регионом по сравнению с 
нулевыми годами, когда выборы там прохо-
дили без особых претензий с точки зрения 
результатов. На примере выборов в Госдуму в 
2011 году видно, что в Сыктывкаре за «Единую 
Россию» голосовали лучше, чем на периферии 
республики, — это аномалия. Я абсолютно 
убежден, что люди, которые запускают махи-
нации на выборах, точно так же поступают во 
всем остальном. Скорее всего, внутренние 
противоречия в регионе копились и в конце 
концов вышли из берегов.

— Как думаете, кого теперь назначит 
Кремль?

— Сложно сказать, потому что все, кто 
представлял хотя бы малейшую угрозу для 
Гайзера, немедленно зачищались, там про-
цветает круговая порука. Если делать ставку 
на какую-то фигуру внутри региона, то она на-
верняка будет очень слабой. Этому человеку 
придется выстраивать всю вертикаль власти 
заново. Возможно, будет попытка найти вы-
ходца из региона, который сделал свою карьеру 
в федеральном центре. Может быть, призовут 
«варяга» из соседнего региона. В любом случае, 
внешняя фигура смотрелась бы в Коми более 
органично.

Евгений МИНЧЕНКО, директор Меж-
дународного института политической 
экспертизы:

— В нашем сентябрьском рейтинге по-
литической выживаемости мы поставили Гай-
зеру 4 балла из 5 возможных, но указали, что 
среди точек его уязвимости есть зазор между 
экономической привлекательностью региона 
и отсутствием федеральной поддержки среди 
так называемого Политбюро 2.0. Вероятно, 
слабый лоббистский потенциал руководства 
Коми стал основной причиной возбуждения 
уголовного дела. Плюс к этому, наверное, у 
правоохранительных органов есть достаточно 
доказательств причастности Гайзера к пре-
ступной группе.

— На ваш взгляд, где будут искать ново-
го главу региона?

— Насколько я понимаю, будут пытаться 
призвать «варяга», потому что в Коми выстроен 
авторитарный режим, и найти замену Гайзеру 
внутри региона будет довольно тяжело. Пока 
сложно сказать, кто конкретно может возгла-
вить регион.

Михаил ВИНОГРАДОВ, президент Фон-
да «Петербургская политика»: 

— Алгоритма интереса Следственного 
комитета к губернаторам, мне кажется, нет. 
Дела Хорошавина и Гайзера разворачивались 
по-разному. Общее в них только то, что и Са-
халин, и Коми — крупные, привлекательные 
сырьевые регионы.

Сахалинский губернатор был достаточно 
автономным — политика Коми в большей сте-
пени вписана в федеральную политику. Она 
была более понятна федеральному центру, 
и с учетом того веса, который Гайзер имел на 
федеральном уровне, этот кейс стал неожидан-
ностью. Пока непонятно, почему арестовали 
именно Гайзера: вызревала ли эта история в 
отношении него давно или это показательная 
история о борьбе с коррупцией. И если те, кто 
инициировал дело Хорошавина, получили по-
сты, то здесь пока непонятно, будет ли какой-то 
бенефициар.

Валерий ХОМЯКОВ, генеральный дирек-
тор Совета по национальной стратегии: 

— Интерес здесь только один, об этом 
объявили: «Единая Россия» нашла жуликов и 
воров. Истории Хорошавина и Гайзера срав-
нивать нельзя. Там посадили только Хороша-
вина, а здесь взяли всю власть: и губернатора, 
и председателя Заксобрания, и начальника 
управления администрации, причем сделали 
это сразу. Мне кажется, такая операция готови-
лась достаточно долго и держалась в секрете. 
Это заметно. 

Конечно же, сравнивать Сахалин и Коми по 
ресурсам не стоит. На Сахалине есть опреде-
ленные ископаемые, но в Коми — и нефть, и газ, 
и бокситы, и самоцветы: есть за что бороться. 
И не исключаю, что здесь есть элемент игры, 
потому что недовольство Гайзером в опреде-
ленных кругах бизнеса было. Денег становится 
все меньше и меньше, и борьба за такие лако-
мые ресурсы будет усиливаться.
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При обыске у Гайзера была изъята коллекция дорогих часов стоимостью 
 до 1 миллиона долларов.

В светских кругах один  
из арестованных, Зарубин, 
запомнился как очередной супруг 
певицы Лолиты Милявской.



Пенсию хотят уменьшить 
на тысячу рублей
Объяснить предложение Минфина на паль-

цах можно следующим образом. Сейчас, после 
февральской индексации, средняя пенсия в Рос-
сии равна 13,9 тыс. рублей. Если индексировать 
пенсию в 2016 году на фактическую инфляцию, в 
соответствии с Законом «О пенсионном обеспе-
чении», то ее размер будет равен 15 554 рублям. 
А если на минфиновские 5,5% — 14 665 рублей, то 
есть почти на тысячу меньше. Это цена вопроса 
для пенсионеров. Много это или мало, решайте 
сами. Но для людей пожилого возраста это до-
статочно. В какой-то мере такой посыл Минфина 
можно назвать мухлежом.

Чтобы разобраться, из-за чего, собственно, 
разгорелся правительственный сыр-бор, нужно 
понимать, что в идеале бюджет Пенсионного 
фонда должен полностью формироваться за счет 
уплаты работодателями страховых взносов с фон-
да оплаты труда своих сотрудников. Этот взнос 
равен 22%. Из них 6% составляет накопительная 
часть, остальные 16% ПФР направляет на текущие 
выплаты пенсионерам (страховая часть).

Шесть накопительных процентов граждане 
по своему желанию могут передавать в управ-
ляющие компании или негосударственные пен-
сионные фонды (НПФ). Деньгами тех, кто никуда 
не перевел накопительные средства, управляет 
один из госбанков. У последнего модель инве-
стиций более консервативная: в удачные для 
рынка годы он зарабатывает для пенсионеров 
меньше, чем НПФ, зато в неудачные — меньше 

приносит убытков.
Когда в 2013 году принимали решение о за-

морозке накоплений (то есть направление всех 
22% исключительно в ПФР на выплату страховых 
пенсий), руководствовались тем, что дефицит 
фонда был около 700 млрд рублей. Традиционно 
этот трансферт закладывался в федеральный 
бюджет, после чего средства перечислялись. 
Два года назад ходили разговоры, что реальный 
дефицит ПФР составляет 1,2 трлн рублей при 
общих расходах тогда около 7,6 трлн. Остав-
шиеся 500 млрд якобы «втихаря» извлекали из 
Фонда национального благосостояния (ФНБ). 
Но ни в Минфине, ни в Минтруде, ни в аппарате 
вице-премьера Ольги Голодец эту информацию 
не подтвердили. «Еще ни разу Пенсионный фонд 

не получал денег из ФНБ, — заявил «МК» 
источник в Минтруде. — В 2014–2015 годах 
все страховые взносы шли и продолжают 
идти только в ПФР, в результате чего фонд 
ежегодно дополнительно получает 350 
млрд рублей на выплату пенсий. Даже 
в этом году, когда обязательства перед 
пенсионерами рассчитывались по новой 
методике (так называемой балльной. 
— «МК»), а расходы достигли 7,96 трлн 
рублей, недостаток средств оказался на 
уровне 700 млрд. Конечно, с учетом замо-
розки. По факту же — чуть меньше, так как 
сборы с работодателей пока выше плана. Таким 
образом, в этом году трансферт ПФР из бюджета 
составил всего 690 млрд».

Кстати, сам по себе Пенсионный фонд со-
бирает достаточное количество взносов, которое 
покрывали бы расходы на текущие пенсии. Однако 
существуют различные льготы, связанные с до-
срочными пенсиями и льготными тарифами для 
многих работодателей, учетом стажа для мам по 
уходу за ребенком и пр. Государство сознательно 
доплачивает за эти категории. Эти ежегодные 
льготы равны тому самому трансферту.

Время «Ч»
Впрочем, в 2016 году все будет по-другому. 

Из-за падения общего фонда оплаты труда се-
мидесяти миллионов работающих россиян, со-
кращения рабочих мест дефицит ПФР прогнози-
руется (ВНИМАНИЕ!!!) в размере 1 трлн 609 млрд. 
То есть в два раза больше, чем в этом году. Это 
«кризисные» расчеты самого фонда, которые 
стали известны «МК». Правда, если продлить 
заморозку, этот показатель уменьшится на 365 
млрд. Но не факт, что это произойдет.

Эксперты говорят, что если смультиплициро-
вать ожидаемое сокращение страховых взносов, 
то получится, что общий фонд оплаты труда рос-
сиян упадет примерно на 20%. Другими словами, 
в среднем «белые» зарплаты наших граждан 
уменьшатся в 2016 году на одну пятую.

Власти в пожарном порядке решают, что 
делать. Споры между Минфином и социальным 
блоком на закрытых совещаниях ожесточенные. 

Позиции во многом диаметрально противо-
положные. А сроки поджимают. Время «Ч» — 8 
октября 2015 года. В этот день проект бюджета 
должен быть внесен в правительство, а затем в 
Госдуму.

Что же предлагает Минфин? Главное. Не 
индексировать в следующем году пенсии по фак-
тической инфляции в 11,9%. Чиновники говорят: 
давайте изменим законодательство и срежем 
пенсии, допустим, на 4%, 5,5% или 7%. Циф-
ры гуляют разные. Смысл простой: чем меньше 
прибавишь, тем меньше дефицит и бюджетный 
трансферт. Такая вот экономия.

При этом Минфин категорически против 
продления заморозки еще на год. Дескать, в 
кризис экономике и финансовой системе страны, 
словно воздух, нужны «длинные» деньги негосу-
дарственных пенсионных фондов.

«Чтобы увеличить пенсии на фактическую 
инфляцию, в 2016 году требуется 408 млрд рублей. 
Большая часть из них — 365 млрд рублей — может 
быть получена путем так называемой заморозки 
пенсионных накоплений, — пояснили в аппарате 
Ольги Голодец. — Оставшуюся часть дефицита 
ПФР покроют трансфертом и за счет перераспре-
делений внутри фонда. Таким образом, ресурс 
для того, чтобы не сокращать пожилым людям 
пенсию, есть. Конечно, существует альтерна-
тива — отдать деньги пенсионным фондам, но 
совершенно неясно, что оттуда вернется через 
20 или 30 лет, потому что закон гарантирует толь-
ко возврат суммы взносов по их номиналу и не 
гарантирует даже покрытия инфляции, в отличие 
от страховой части. Кроме того, банкротство 

сразу семи НПФ Анатолия Мотылева обнажило 
проблему ликвидности активов и вывод средств 
из фондов. Формально сейчас НПФ контролирует 
ЦБ, но и банки контролирует ЦБ. Каждую неделю 
отзываются лицензии, а потом выясняется, что 
средства все оттуда уже куда-то вывели».

Есть аргумент и посерьезнее. Если умень-
шить индексацию пенсий ниже фактической, по 
сути дела это подгонка пенсионных правил под 
текущую конъюнктуру, тогда как новая формула 
была ориентирована на то, чтобы создать понят-
ные гарантии на долгие годы. Государство дало 
обязательство, что пенсионные права не будут 
обесцениваться (что непременно произойдет, 
если индексировать ниже инфляции). Любой 
человек может на годы вперед рассчитывать 
свою пенсию в личном кабинете на сайте ПФР, 
видеть, сколько за него заплатил или не заплатил 
работодатель. А на случай кризисных периодов 
использовался бы тот самый Фонд национального 
благосостояния.

По большому счету, это вопрос не торга — 
5–7–9% индексации. Все гораздо принципиаль-
нее. Допустимо ли конъюнктурно менять или не 
менять законодательство. Если власти будут каж-
дый год менять правила, нормальной пенсионной 
системы, аналогичной германской, или финской, 
или другой развитой страны, не получится.

Наконец, напомню, объем уже существующих 
накоплений составляет 3,15 трлн рублей: из них 
1,7 трлн управляются НПФ, а остальные средства 
«молчунов» — госбанком. Негосударственные 
фонды большую часть денег вложили в депозиты 
банков. Всегда ли они надежны? Например, в 
результате банкротства «Российского кредита» 
в нем пропало, по самым скромным оценкам, не 
менее 10 млрд рублей пенсионных средств. При 
этом можно согласиться с тем, что в последние 
годы существенно выросли вложения в облигации 
российских компаний, но опять же значительная 
часть этих бумаг выпущена финансовыми инсти-
тутами, а не реальным сектором. Это к вопросу о 
качестве пенсионных вложений и как они помогают 
поднимать промышленность в кризис.

Если говорить о такой модной ныне теме, 
как поднятие пенсионного возраста, то это не-
избежно, но только в долгосрочной перспективе. 

«До 2018 года, то есть до президентских выборов, 
этого не произойдет, — уверен собеседник «МК» в 
правительстве. — В России самый низкий возраст 
выхода на пенсию в мире. С учетом досрочников 
он практически равен 57 годам. При этом нужно 
понимать, что текущий дефицит ПФР эта мера 
не решит. Это вопрос будущего».

Пока же логичнее было бы в 2016 или в 2017 
году отказаться от досрочных пенсий, переве-
сти накопительный компонент в добровольный 
формат, повысить собираемость сборов за счет 
вывода из тени 20 млн работников, за которых 
работодатели вообще не платят страховые взно-
сы. Но для этого надо работать. Пенсии, конечно, 
проще срезать.

Леонид БЕРРЕС.
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ОБРАЗОВАНИЕ

КТО ЗАПЛАТИТ 
ЗА ДИПЛОМ?

Возьмем типичную российскую семью. 
Мама и ребенок (учтем, что каждая третья семья 
в стране все-таки неполная). Допустим, это сын. 
Допустим, ежемесячный доход семьи — средний 
для столицы — 55 тысяч рублей. И допустим, что 
сын в школе с неба звезд не хватал, но это же не 
повод лишать единственную кровинушку шанса 
на высшее образование. Во-первых, потому что 
диплом о высшем образовании все-таки влияет 
на будущую зарплату, и, как правило, чем лучше 
образование, тем выше доход. Во-вторых — 
высшее образование по-прежнему остается 
социальным лифтом: это среда и связи, без 
которых невозможна успешная карьера. 

Итак, есть цель — поступление в вуз, есть 
мотивация, а что с ценами? Информация о 
стоимости обучения в конкретном вузе сейчас 
находится в открытом доступе. Заходишь на 
страницу, например, МГТУ им. Н.Э. Баумана и 
смотришь: направления «мехатроника и робо-
тотехника» и «наноинженерия» стоят более 200 
тысяч рублей в год. «Нанотехнологии и микро-
системная техника» в МИСиС — обойдутся также 
более чем в 200 тысяч рублей в год. В общем, 
счет идет на сотни тысяч. 

Где взять деньги? Традиция копить на обра-
зование отпрыска с пеленок у нас еще не сложи-
лась и вряд ли сложится. Если государственный 
бюджет планируется на год, то планировать 
семейный на 15 лет — это очень смело. А вот 
традиция брать деньги в кредит прижилась до-
вольно быстро — каждый четвертый россиянин 
имеет опыт жизни в кредит, от покупки чайника 
до отдыха в Турции. Сегодня мы наблюдаем, 
как к списку товаров и услуг, которые можно по-
лучить в кредит, добавляются образовательные 
услуги. По данным исследовательского холдинга 
РОМИР, в 2015 году на 10 процентов выросло 
число россиян, готовых платить за высшее об-
разование. 77 % вместо 67% в 2013 году. Сейчас 

основная проблема — в недостатке информации. 
Многие и не знают, что есть такая услуга. Мно-
гие по-прежнему не готовы принять появление 
платных образовательных услуг. Но мы же при-
выкли к ежемесячным платежам по автокредиту и 
даже по телефону? А чем гаджет лучше диплома 
престижного вуза? 

Обучать студентов в кредит пытаются и бан-
ки, и государство. Министерство образования и 
науки, например, реализует экспериментальную 
программу кредитования для определенных 
вузов с участием определенных банков. Банки, 
не вошедшие в программу, предлагают частные 
кредиты. К сожалению, опыт кредитования сту-
дентов нельзя назвать успешным — студенты, да 
и сами банки, относятся к образованию в кредит 
очень настороженно. Это легко понять — раз-
ве можно предугадать заранее, как сложится 
жизнь после вуза, какой будет заработная плата, 
а значит, будет ли возможность выплачивать 
кредит? Притом кредитование образования для 
самих банков тоже не самое доходное дело, к 
тому же есть определенные риски, но цели пре-
следуются благие, ведь, как говорят в народе, 
«Знание — это сила». 

В апреле 2015 года выдавать кредиты 
на высшее образование попробовали, к при-
меру банки группы ВТБ, подойдя к вопросу 
творчески. 

Президент-председатель Правления «Лето 
Банка» («дочка» банка ВТБ) Дмитрий Руденко 
сам является сторонником платного образо-
вания, поскольку считает, что человек будет 
ценить только то, за что заплатил. К примеру, 
кредиты на образование интересны не только 
для выпускников школ, но оказалось, что в них 
заинтересованы также люди, желающие полу-
чить второе высшее и дополнительное (MBA) 
образование. Кроме того, руководство банка 
отмечает общий рост заинтересованности в по-
лучении кредита на магистратуру и образование 
за рубежом. Поскольку образовательный кредит 
сильно отличается от традиционных кредитных 

продуктов, учитывая его социальную направлен-
ность, условия обычно более гибкие. Например, 
кредит может быть выдан на образование несо-
вершеннолетнего. При оформлении учитывается 
совокупный семейный доход, а в созаемщиках 
могут быть указаны два лица. Процент по такому 
кредиту обычно выплачивается только от реально 
выбранной суммы, то есть если заемщик имеет 
возможность и желание частично оплатить учебу 
за свой счет, он будет платить процент только за 
ту сумму кредита, которой реально воспользо-
вался, платить за учебу тоже можно постепенно.
Во время обучения, как правило, оплачиваются 
только проценты по выданной сумме, а основной 
долг можно погасить после окончания обучения. 
Кроме того, преимущественно используется 
совершенно иной вид страховки, и, если что-то 
случается с заемщиком-родителем (родствен-
ником, опекуном), студент все равно получает 
всю сумму кредита и имеет возможность за-
кончить обучение.

На второе высшее образование действуют 
те же правила. Программа работает более чем 
с тысячей вузов и техникумов России.

На Западе образовательные кредиты рас-
пространены. Это особые кредиты, процентная 
ставка здесь ниже, есть возможность отсрочки 
платежа по основному долгу. 

Но Россия — не Америка. По статистике 
сегодня образовательными кредитами пользу-
ются только 6 процентов студентов, ведь любой 
кредит — это риск. 

Но и для банка образовательный кредит свя-
зан с высокими рисками и низкой доходностью. 
Поэтому в первую очередь образовательный 
кредит для банков — это социальный проект. 
Это имидж банка, его репутация, его вклад в 
развитие страны, инвестиция в человеческие 
ресурсы, можно сказать. 

Как отметил Дмитрий Руденко, в «Лето 
Банке» уверены, что к потребителю придет по-
нимание, что хорошее образование — это не 
расход, а инвестиция. 

Сегодня российские абитуриенты и работо-
датели предпочитают университеты с «именем». 
Платное обучение в хорошем вузе становится 
популярнее бесплатного в слабом. Выпускни-
ки, к примеру, ВШЭ, МГУ, РАНХиГС, МГИМО 
в первый год работы зарабатывают, как пра-
вило, больше выпускников менее известных 
вузов, которые готовят тех же специалистов. 
Например, выпускник ВШЭ получает примерно 
80—90 тысяч рублей в месяц. А МГТУ — около 
75 тысяч. 

Исследование ОЭСР (Организации эко-
номического сотрудничества и развития) по-
казывает, что университетское образование 
остается одной из самых важных инвестиций, так 
как оно повышает шансы получить высокоопла-
чиваемую работу. Согласно мировой переписи 
долларовых миллиардеров почти две трети из 
них имеют диплом о высшем образовании. В 
Великобритании высшее образование имеют 
четверо из пяти миллиардеров. 

Эмиль КУЗНЕЦОВ.

Высшее образование в России пере-
стает быть доступным. Если еще в 2015 
году согласно Закону «Об образовании» 
на каждые 10 тысяч человек в возрасте 
от 17 до 30 лет должно было прихо-
диться 800 бюджетных мест, то к 2017 
году правительство собирается сокра-
тить их до 750. В результате «бюджет-
ников» в российских вузах станет при-
мерно на 100 тысяч меньше. Пока это 
только предложения, но звучат они все 
чаще. Что ждет в ближайшем будущем 
выпускников школ? Можно ли будет 
получить качественное образование на 
бюджетной основе? И что делать тем, у 
кого есть большое желание учиться, но 
нет денег?

Чем выше, тем дороже?

Международный университет в Москве продолжает набор в бакалавриат Высшей школы 
журналистики. Принимаются лица, закончившие аккредитованный вуз. Форма обучения — очно-
заочная. Прием — по результатам собеседования.

Кроме этого, ВШЖ совместно с факультетом менеджмента ведет очно-заочную магистратуру 
по профилю «Менеджмент средств массовой информации». Срок обучения — 2,5 года. 

Контакты и справки: 8(495) 220-44-84; 8(495) 946-00-09 — служба по приему; 8(495) 
946-10-65 — деканат ВШЖ; 8(495) 946-18-26 — факультет менеджмента.

ЖУРНАЛИСТИКА — ТВОЕ ВТОРОЕ ВЫСШЕЕ!

Борис КАГАРЛИЦКИЙ,  
директор Института 
глобализации и социальных 

движений (ИГСО):
— В кризис не бывает простых решений, 

и любое из них будет в чем-то плохим. 
Власти запутались в пенсионной ре-

форме и сами на протяжении ряда 
лет готовили для самих себя все 
эти проблемы. В 2016 году дырка в 
бюджете ПФ будет огромна, даже 
с учетом пролонгации так назы-
ваемой заморозки. Больше, чем 
1,6 трлн рублей. Иными словами, 
замораживая накопления, мы не 
решим проблему даже в краткос-
рочной перспективе, а только 
усугубим ее. Денег все равно не 
хватит, а доверие к пенсионной 
системе будет в очередной раз 
подорвано. Если уж деньги из 
накопительных фондов в крат-
косрочной перспективе так нуж-

ны для затыкания дыр, их нужно 
взять взаймы под проценты, тем 

самым обеспечив ту самую до-
ходность вложений, о которой так 

все пекутся.
Необходимо учитывать, что из-за мер 

жесткой экономии, принятых прави-
тельством, совокупный объем фонда 

оплаты труда продолжит падение, а зна-
чит, объем социальных взносов работода-

телей в денежном выражении сократится. 
Принципиально увеличить трансферт из фе-

дерального бюджета сейчас у правительства 
возможностей нет. Поэтому краткосрочный 
выход — только один: брать деньги из ФНБ. 
Для чего, собственно, его и создавали. Я ду-
маю, одним из резервов пополнения ПФ может 
быть следующее. В России работодатели не 
платят взносы за 20 млн сотрудников. Воз-
можно, нужно ужесточить ответственность, 
придать дополнительные полномочия ФНС, 
которая зарекомендовала себя в последние 
годы достаточно эффективным институтом. 
Но одними только наказаниями и контролем 
вопрос не решить. Нужны позитивные стиму-
лы. Необходимо не сокращать, а расширять 
рабочие места в общественном секторе: 
увеличивать количество учителей, врачей, 
технического персонала и т.д. Нужно созда-
вать условия, когда люди будут смотреть на 
социальные отчисления как на что-то полез-
ное и нужное, а не так, как сейчас, когда это 
воспринимается просто как государственные 
поборы, от которых работники и предприни-
матели укрываются сообща. Если система 
социальной поддержки в стране эффективно 
заработает, трудящиеся сами начинают сле-
дить, чтобы все отчисления в максимальном 
объеме выплачивались.
Что касается повешения пенсионного воз-
раста, то оно не решит проблему. Такие меры 
дадут результаты только в отдаленной пер-
спективе, и их надо тщательно прорабатывать 
с учетом интересов и прав граждан.

ПЕНСИОННЫЙ МУХЛЕЖ ОТ МИНФИНА
В 2016 году дефицит Пенсионного фонда России (ПФР) вырастет в 
два с лишним раза — с нынешних 700 млрд рублей до 1,6 трлн. Глав-
ная причина — катастрофическое сокращение совокупного 
фонда оплаты труда россиян, возврат к зарплатам в «кон-
вертах» и, соответственно, уменьшение объемов страховых 
взносов работодателей. Все это — следствие кризиса. Вла-
сти думают, как победить дефицит и откуда взять деньги на 
пенсии, прочие социальные выплаты. Идет борьба, и борь-

ба нешуточная. Минфин предлагает проиндексировать в следующем году пенсии не по 
фактической инфляции — на 11,9%, как того требует закон, а в два раза меньше. Это 
будет означать простую вещь: все ранее выданные государством гарантии о сохран-
ности от обесценивания пенсионных накоплений пойдут коту под хвост, поскольку ре-
альный размер и без того небольших доходов наших пенсионеров станет меньше. Их 
«скушает» рост потребительских цен. Социальный блок правительства против такого 
подхода и настаивает на продлении «заморозки» так называемого накопительного 
компонента. Это даст в Пенсионный фонд дополнительно 365 млрд рублей. Осталь-
ные средства, не менее 1,2 трлн, придется брать из федерального бюджета, а также 
из Фонда национального благосостояния (ФНБ) или Резервного фонда. Больше не-
откуда. Так чья же возьмет?

Дефицит ПФР 
вырастет  
в два раза
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Война в Сирии идет уже четыре с 
лишним года. Если вдуматься, то 
это дольше, чем длилась наша Ве-
ликая Отечественная. 

И чуть меньше, чем Вторая мировая. 
Но об этой последней войне на Ближнем 

Востоке, на далеком-далеком краю света, благо-
получные обыватели вспомнили лишь тогда, когда 
отголоски ее рикошетом задели их самих.

Тысячи сирийских беженцев как саранча 
расползлись в разные стороны, оставляя после 
себя тонны мусора, блевотины, дурной запах 
плохо вымытых тел, — но, наверное, только так и 
можно было заставить Европу очухаться от своего 
комфортного сна... 

И увидеть, что она натворила.
Начавшийся в феврале 2011-го якобы граж-

данский протест против режима Башара Асада 
превратился сегодня в войну фактически за вы-
живание человечества. 

За тот привычный мир, который мы с вами 
знаем. 

Где ты волен надевать джинсы или покрывать 
голову хиджабом, читать светские книги, изучать 
Коран или, как взрослый человек, смотреть на 
планшете фильм +18. 

Мир, где не режут головы специально за-
тупленными ножами, не сжигают, не насилуют, 
не пытают, не заставляют разделывать, а затем 
есть мясо собственных детей. Как это было в 
захваченном террористами Хомсе. Об этом мне 
рассказала красивая сирийская девушка Эвлин, 
телеведущая и депутат, с роскошными светлыми 
волосами и в мини-юбке. Она надевает ее, потому 
что ей так нравится. Это ее свобода выбора.

Собственно говоря, за тысячелетия челове-
ческой истории ничего лучше, чем эта иллюзорная, 
казалось бы, свобода, равняющая властелинов и 
смердов, придумано не было. 

Четыре года назад, когда война в Сирии 
только разгоралась, террористы представлялись 
обезумевшими самоубийцами, цель которых была 
одна — взорвать себя и окружающих, войти в рай 
с шахидским поясом на талии.

Все изменилось. 
«Исламское государство», ИГ, строит свой 

адский рай на земле. 
Так уж вышло, и это не специально, но каждый 

раз я, спецкор «МК», оказывалась в Сирии в пере-
ломные моменты ее истории. За два месяца до 
начала войны — в еще цветущем Дамаске.

В самом эпицентре войны — зимой 2013-го, 
когда, казалось, режим Асада скоро падет. 

Европа и Америка тогда считали, что еще 
чуть-чуть поднажать — и последний «диктатор» 
Ближнего Востока попросит пощады. Его можно 
будет спокойно приплюсовать к уже повешенному 
Хусейну, разбитому параличом Мубараку, за-
кончившему свою жизнь в промышленном ово-
щехранилище полковнику Каддафи...

Асад устоял. Худощавый врач-офтальмолог, 
ставший президентом почти случайно.

Он не стал разменной пешкой в отношениях 
США и взращенных ими себе на беду исламских 
радикалистов. Учитывая печальный опыт Ми-
лошевича и Каддафи, не сыграл в поддавки и 
не сдал по шажку страну, чтобы самому в итоге 
оказаться на виселице. 

Башар сумел не просто переломить ход исто-
рии, но и заставить Запад считаться с собой. 

При всем богатстве выбора другой вменяе-
мой альтернативы, кроме Асада, сегодня нет. 

Перед напором толп беженцев, перед мрач-
ной перспективой господства «людей в черном». 
Так что если бы ИГИЛ не было — его стоило бы 
придумать.

Для того чтобы показать всем — каким кош-
маром может обернуться однажды наш мир.

Пункт назначения
Между территориями, захваченными ИГИЛ, 

и теми, где стоят правительственные войска, до 
сих пор курсируют маршрутки. В Дамаске можно 
сесть на рейсовый автобус и доехать в Алеппо, 
минуя блокпосты. Если, конечно, ваш автобус по 
дороге не расстреляют.

На оккупированных террористическим 
«Исламским государством» землях людям по-
прежнему платят федеральные пенсии и зарплаты 
государственным служащим. Здесь все так же в 
ходу сирийские лиры. Хотя, как провозглашают 
террористы ИГ, первое, что они сделают, окон-
чательно присоединив к себе Сирию и создав 
здесь свое государство, — это придумают но-
вую валюту, она побьет все прежние устойчивые 
дензнаки — и доллар, и фунт, не говоря уже про 
рубли, — так как не будет принимать участие в 
мировых финансовых банковских спекуляциях 
и, как говорят исламские теоретики, зависеть 
от них. Игиловцы создадут свой раритетный 
золотой динар, который станет цениться выше 
всех остальных национальных валют, откопают 
и продадут антикварные ценности, найденные в 
том числе и в древней Сирии, украденные из ее 
древних музеев. 

Новый счастливый мир — без угнетения, не-
равенства, власти денег — будет опять построен 
на человеческих костях. 

Кажется, мы все это уже проходили — в Рос-
сии в 17-м, семьдесят лет назад, в Бухенвальде 
и Освенциме. 

Семья Марьям и ее 10-летний сын вот уже 
два года живут под властью ИГИЛ. Ей удалось 
ненадолго выбраться в Дамаск только потому, 
что мальчик серьезно заболел и ему было нужно 
медицинское обследование. Здесь я и встрети-
лась с ней.

Предварительно у ребенка взяли кровь, что-
бы проверить — не обман ли, но затем все же 
отпустили в больницу. Если же они не вернутся, 
боевики расправятся с их семьей — мамой, мужем 
и 4-летним младшим сынишкой, которые остались 
заложниками.

Сопровождающие просят меня, чтобы я не 
снимала на камеру лица Марьям и мальчика. Они 
согласились поговорить со мной только на таких 
условиях. 

Мне хочется о многом ее расспросить. Тем 
более что у меня и Марьям столько общего — 
мы обе не знаем английский настолько хоро-
шо, чтобы говорить без переводчика. Поэтому 
приходится вовлекать в разговор других людей, 
посредников, но тогда с пониманием выходит 
гораздо сложней.

Остаются одни эмоции.
Я пишу на «Айфоне» латинскими буквами 

через стандартный онлайн-транслейт, стараясь 
составить предложения попроще: «Ты такая мо-
лодая и красивая. Сколько тебе лет?»

«Тридцать», — показывает на пальцах Ма-
рьям. Ведь в моем телефоне нет арабской кла-
виатуры, чтобы ответить.

У Марьям хорошее образование. Она из интел-
лигентной семьи. Но сейчас не может работать — на 
территориях, подконтрольных ИГИЛ, женщинам это 
запрещено. И за это тоже могут казнить. Женщины 
должны ходить в черном, не поднимая глаз, и не 
испытывать никаких телесных удовольствий, это 
харам — грех. Грех искушать собой мужчину. Не-
давно в ИГ издан закон, по которому маленьким 
девочкам должны удалять клитор. Чтобы они, вы-
растая, не стали чувственными женщинами. Потому 
что чувственность — это тоже свобода.

Сын Марьям, Саид, как все нынешние дети, 
бегло болтает по-английски. Ребро правой ладони 
Саид прислоняет к своему горлу, выразительно 
восклицает: вжих-вжих... И быстро проводит слева 
направо.

Ему тоже не терпится рассказать о своих 
впечатлениях на войне.

Саид учится в четвертом классе. Они с 
мальчишками много раз бегали в центр горо-
да, чтобы посмотреть на казни, которые идут 
каждый день. 

— Когда пришли бандиты, мы боялись их лиц, 
боялись даже посмотреть на них, ведь все они 
выглядят как животные, — восклицает Марьям. — 
Прежде всего террористы обустроили два места 
в центре, где должны были проходить массовые 
казни... Там стали отрубать головы. Но вообще 
убить могут в любом месте, не обязательно везти 
на эту площадь... С недавних пор палачи специаль-
но тупят лезвие ножей, чтобы продлить мучения 
приговоренных. Прежде чем казнить человека, его 
раздевают догола, пропускают сквозь строй — и 
все должны плевать на него...

— А за что могут приговорить к смерти?
— Могут донести, что кто-то поддерживает 

власть, президента. Есть предатели, которые это 
делают. И не обязательно даже, что это правда.

— ИГИЛ отличается от подобных терро-
ристических организаций тем, что создает 
на захваченных территориях некое подобие 
государства — свои властные структуры, 
суды, органы правопорядка. У вас в городе 
такое есть?

— У нас открыт суд, который судит по ради-
кальным исламским законам. Но обычно судьи 
просто приговаривают к смерти не разбираясь. 
Сейчас, например, боевикам нравится сажать 
людей в клетку и поджигать ее. 

— Но как игиловцы собираются привлечь 
на свою сторону население, если они столь 
жестоки?

— Да они просто хотят, чтобы мы стали их 
рабами, чтобы нами стало легко управлять.

— Вы не пытались бросить все и стать 
беженцами?

— Нет, — Марьям смотрит на меня удивленно. 
— Были те, кто пробовал поступить так, они по-
кинули кров, и все их вещи, имущество перешли 
к террористам. Но тогда, даже если они решат 
вернуться, возвращаться будет некуда. 

— Кто игиловцы в основном по 
национальности?

— Среди них есть немцы, французы, че-
ченцы, есть даже китайцы. В руководстве почти 
все иностранцы. Сирийцев среди них лично я 
не видела.

— У вас в семье кто-то 
пострадал от ИГИЛ?

— Казнили моего брата. 
Ему было всего 20.

Сын Марьям, Саид, не слу-
шая взрослые разговоры (он ведь 
уже рассказал о войне все, что хо-
тел — «вжих-вжих»), уплетает огром-
ную порцию шоколадного коктейля 
со сливками, затем мороженое и еще 
картофель фри. 

В кафе, где мы сидим, играет 
музыка, работает вай-фай, на легкой 
комедии включены все плазменные 
телевизоры и тоненькие девушки — в 
джинсах, топиках, нарядных — на выход 
— хиджабах, больше похожих на модные 
аксессуары, чем на положенные мусуль-
манкам строгие головные уборы, — болтают 
о чем-то своем за чашечкой кофе.

Им невдомек, что завтра Марьям 
вместе с сыном вернется домой. Назад. В 
средневековье.

Ветер войны
Билетов в сирийскую Латакию в свободном 

доступе нет вообще. Самолет из Москвы летает 
туда раз в неделю. И обратно — тоже через семь 
дней. С пересадкой в Дамаске. Соседи — плечи-
стые и крепкие ребята, представляющиеся «ай-
тишниками», — отправляются именно в Латакию, 
что неподалеку от Тартусы, где стоит 720-й пункт 
материально-технического обеспечения ВМФ 
РФ. В мировых СМИ его еще громко величают 
военно-морской базой России в Сирии, хотя до 
недавнего времени здесь трудились всего четыре 
человека — поддерживали в рабочем состоянии 
оборудование, оставшееся после развала СССР. 
Теперь эту базу планируют реанимировать. В 
перспективе — даже устроить морские учения. 
Видно, пришло время. 

Новость о возможном присутствии наших 
военных на этой земле мгновенно обернулась 
очередным мировым скандалом: русские хотят 
вернуться в Сирию! «Интересно, почему другим 
можно, а нам нельзя?» — наивно интересуется 
один из пассажиров в самолете. Кажется, это 
была я. 

Когда через пять часов мы приземляемся в 
Дамаске, солнца не видно. 

Небо закрыл хамсин — сухой, изнуряющий 
пустынный ветер, которого не было здесь в это 
время года 75 лет. Розовый песок на зубах, в воло-
сах, машины на улицах засыпаны им как во время 
московского снегопада. Оставляя на полу подза-
рядиться ноутбук, утром при закрытой балконной 
двери я также нахожу его покрытым аккуратным 
слоем безвкусной пыли.

Вечером — ни зги, ни одного огня, везде 
только ветер и песок, песок и ветер.

Лишь одиноко поет о чем-то в мечети 
муэдзин. 

Хамсин ненадолго прекратил войну. Чего 
воевать, когда не видишь, куда стреляешь. В город 
пришла тишина. Люди надели марлевые повязки. 
Но не потому что опасаются химической атаки, 
которую, кстати, обещала тусовавшаяся здесь 
миссия ООН еще в августе 2013-го, объявив, что 
Асад хочет отравить собственный народ. 

— Два года назад, когда мы были здесь по-
следний раз, ситуация казалась гораздо более 
напряженной, — рассказывает Милла Жуков-
ская, вице-президент российско-сирийского 
Общественного фонда Святого апостола Павла, 

постоянно работающего в воюющей стране. — 
Запад действительно попытался «найти» в Си-
рии запрещенное оружие. По всем средствам 
массовой информации вещали только об этом. 
А мы в это время спокойно обедали в той части 
города, о которой говорили, что там началась 
химическая атака, и с нами все было отлично: 
нам звонили близкие, иностранные журналисты 
— спрашивали, как мы там, на передовой… И мы 
передавали в прямой эфир, объясняя, что все в 
полном порядке.

Валентина Ланцева, глава Фонда Святого 
апостола Павла, в Сирии 19-й раз. Сейчас она 
привезла с собой рис, сахар и, самое главное, 
лекарства. Медикаментов не хватает, даже самых 
необходимых. Нашему рублю «есть к чему стре-
миться» — за последние годы доллар в Сирии 
вырос аж вшестеро. Средняя зарплата для спе-
циалистов с высшим образованием составляет 
100 у.е. в месяц. 

Отсутствуют банкоматы. Расплачиваться 
можно только наличкой. Российские бизнесмены, 
когда-то мечтавшие войти в Сирию со своими 
проектами, интерес к ней потеряли — 
ситуация не ясна, а чистая бла-
готворительность 
прибы-

ли не 
приносит. 

Да и дорого 
это...
...Я вспоминаю, как 

перед самой войной наши 
обещали подарить христианскому 

монастырю в городке Сайдная изготов-
ленные в России литые колокола. Чтобы зве-

нели они на всю Сирию. Все это в прошлом... 
Умерла от разрыва сердца, услышав о терак-

те в местной школе, настоятельница сайднайского 
монастыря матушка Кристина. Матушка Пелагея, 
руководившая монастырем в деревне Маалюля, 
самым древним женским монастырем в мире, 
где мы сами жили уже во время войны, оказалась 
в плену. 

Через несколько дней после нашего отъезда 
ее обитель захватили террористы. Шесть месяцев 
пробыли пожилые монахини в лапах бандитов, 
теперь Маалюля опустела — и проехать туда не-
возможно. Впервые за две тысячи лет...

Первая леди
Мы — единственные русские, кроме местных 

и дипломатов, которые оказались в этот час в 
Дамаске. Русских в Сирии по-прежнему любят. 
Сурья! Русья! Как похожи эти слова!

На нашу делегацию из шести слабых женщин 
возлагали какие-то неимоверные надежды. Будто, 
приехав сюда, мы случайно в своих чемоданах 
«захватили» и Путина, Абу-Али, как его здесь на-
зывают. И мы — то есть он — сделает все, чтобы 
остановить войну.

Три-четыре репортажа в день по всем си-
рийским каналам. Мы — в Комитете сирийских 
женщин, дарим тульский самовар с русскими 
баранками его главе госпоже Мажде Кутейт. Мы 
— в Олимпийском комитете Сирии, чтим минутой 
молчания 283 погибших в боях спортсменов.

Мы — на приеме у министра информации, 
который рассказывает нам, что у него недавно 
родилась внучка, и он — мусульманин и шейх — 
ради мира на этой земле окрестил ее в купели и 
назвал двойным именем Сирия-Мария. Верховный 
муфтий Сирии Ахмад Хассун, с которым я позна-
комилась несколько лет назад и встречалась уже 
в Москве, узнает меня и радостно восклицает: 
«Катья!» И на мой вопрос: суннит он, шиит или 
алавит? — отвечает: «Я — просто мусульманин, 
просто человек...» Так и записываю.

Но была и еще одна встреча, на которой не 
было журналистов...

Нам сообщили о ней рано утром, в субботу, 
конспиративно, чтобы никто ничего не заподозрил 

заранее. Автобус долго плутал по вдруг опустев-
шему городу. Присмотрелись к мелькавшему за 
окнами пейзажу — дома, деревья и люди в черных 
костюмах через каждые пятьдесят метров, — 
стало понятно, куда мы едем. И зачем. 

Больше всех волновалась 16-летняя школьни-
ца и спортсменка Марьяна Наумова. Собственно 
говоря, это была ее первая поездка одной за 
границу. Десятиклассница из Химок побывала во 
многих странах на соревнованиях — Марьяна жмет 
штангу лежа, поднимая при этом 150 килограммов, 
на ее счету пара десятков мировых рекордов, 
она носит неофициальный титул «самой сильной 
девочки мира», но в Сирию попала впервые. До 
этого два года писала Башару Асаду. Такое вот 
увлечение. Кто-то играет в компьютерные симпсы, 
кто-то получает «пятерки» в школе, кто-то пишет 
чужому президенту.

Летние каникулы Марьяна провела не просто 
так, а тоже еще на одной войне — на Донбассе. Не 
успела вернуться — оказалась в Сирии. В школе 
она в этом учебном году пока что не была — да 
разве это главное? 

«Марьяна! Марьяна!» — за несколько дней в 
Дамаске ее имя и биографию выучили наизусть. 
Сюжет о самой сильной девочке планеты, меч-
тающей посвятить свою следующую победу — в 
Америке, кстати! — страдающему сирийскому 
народу, увидела семья сирийского президента. 
И пригласила русских женщин в гости. Был по-
вод — 11 сентября Башару Асаду исполнилось 
50 лет. 

Жена президента Асма Асад встретила 
нас в своей городской резиденции. Обычный 
дом из белого кирпича. Минимум охраны. По 
крайней мере той, которая на виду. 

Асма в скромной кофточке цвета фуксии 
и шелковой юбке с цветами встретила нас 
у дверей.

Нам подали фрукты, свежий инжир, 
гуаву, ломтики сыра, кофе или чай на вы-
бор. Марьяна сразу же выложила свой 
подарок президенту — командирские 
часы, которые передал Асаду ее дедушка 
Валентин, участвовавший в 73-м году в 
сирийско-израильской войне. На плечи 
первой леди мы сообща накинули пав-
ловопосадский платок. И замерли. 

Это сложно объяснить. Но Асму 
почему-то захотелось сравнить с 
сирийской розой. Она — необык-
новенная. Очень красивая. Но даже 
это не главное.

Такт. Умение держать себя. 
Умение искренне и к месту 

улыбаться. Благород-
ство, которому, на-

верное, и можно 
научиться, 

но правильнее 
всего родиться с 

ним. Именно за это ее, 
выпускницу частной лондон-

ской школы для девочек, и выбрал 
15 лет назад Башар Асад. Он был кол-

легой ее отца-врача. 
 У Асмы и Башара родились трое детей. Сын 

Хафес учит русский язык. Дочка Зейн иногда за-
дирает мальчишек. А недавно младший сын Карим 
отправился выступать на соревнования, Асма 
хотела пойти с ним, поболеть — но он наотрез 
отказался взять с собой маму. «Говорит, что я 
ему буду там мешать, все начнут со мной сразу 
здороваться», — разводит руками Асма. 

Когда кругом стреляют, так не хочется гово-
рить о войне. Лучше о своем, о девичьем.

— Ты можешь поднимать штангу в 150 кило-
граммов. А я всего в 25, но тоже отжимаясь лежа, 
— хвалится первая леди Сирии перед «силачкой» 
Марьяной.

Асма рассказывает, что быть женой прези-
дента не так уж и легко. Ей постоянно приходится 
рано вставать, потому что ее день расписан по 
минутам, но она старается всегда начинать его 
со спорта. Дети помогают дома, и она выделяет 
специально время, чтобы откровенно поговорить 
с ними о том, что сейчас происходит на родине, 
что их волнует и тревожит, и ей нравится, что они 
в ответ пытаются задавать вопросы — и ей, и отцу 
— и что им не все равно. «Я всю жизнь работала, да 
и сегодня вижу себя скорее обычной женщиной, 
женой, матерью. Да, сейчас у нас сложное время, 
это так. И именно поэтому я стараюсь быть душой 
со своим народом», — в общем-то протокольные 
слова, но Асма произносит их так искренне, что 
ей веришь.

 В обязанности первой леди также входят 
встречи с матерями и отцами погибших солдат. 
Это нелегкие минуты. Но именно она, женщина, 
находит слова утешения для этих опустошенных 
людей. 

Когда старшему сынишке Асадов было три 
месяца, в начале нулевых, Асма вместе с мужем 
побывала в России. С собой пришлось взять маму, 
куда же с малышом и без маминой помощи — даже 
если ты жена президента. Я смотрю на Асму и по-
нимаю, сколько же пережила эта хрупкая молодая 
женщина за последние годы, как должна была 
бояться она, когда боевики рвались к Дамаску: 
за себя, за мужа, за детей, ведь в отличие от тех 
же беженцев ей никто не предоставил бы убе-
жище просто так. Все бы искали свою выгоду в 
ее спасении. 

Или она, тонкая, как тростиночка, разделила 
бы судьбу своего супруга и своей страны... 

— А можно сделать с вами селфи? — сбивая 
пафос этой встречи, просит 16-летняя Марьяна. 
Конечно, селфи, куда ж без него...

В лагере для беженцев
И был еще один день рождения Башара Аса-

да. На сей раз в лагере беженцев — сирийском 
лагере, где живут те, кто не хочет или не может 

покинуть родину и отправиться искать счастье в 
Европу. «Это ведь очень дорого — стать беженцем. 
От 3–4 тысяч евро на человека. Бедные люди про-
сто не могут себе этого позволить», — объясняли 
нам местные жители. 

Раньше в этом здании, окруженном неболь-
шим садом и хозяйственными пристройками, 
находился детский сад. Сейчас ютятся беженцы, 
больше всего из окрестностей Дамаска. Эти земли 
освобождены, но возвращаться людям попросту 
некуда — от домов ничего не осталось, руины. Как 
от древней Пальмиры.

Постоянно в лагере живут 30 семей. В каждой 
из которых, как я уже написала, как минимум 10–12 
человек. Помещения достаточно просторны. Но 
старенькие вентиляторы едва гоняют душный 
воздух. Толку от них нет. На улице +34. 

Два года назад наши женщины были еще в 
одном детском приюте. В спальных комнатах на 
первых и вторых ярусах трехъярусных кроватей 
безмятежно спали дети. Третий ярус был пока 
свободен. «Это для тех, чьи родители еще живы, 
но когда они погибнут, осиротевших малышей 
привезут к нам», — объясняли воспитатели.

И очень хочется верить, что те кровати все 
еще пусты... 

Дети в лагере начинают концерт, посвящен-
ный рождению Башара Асада. Нарядные, в ярких 
платьицах, самые крошечные одеты в костюмы 
ангелочков.

Нам показывают театральную постановку о 
беженцах, которые не хотят покидать родной дом. 
Все происходит на таком надрыве, что невольно 
вздрагиваешь. Уже после его окончания, раз-
говаривая с настрадавшимися людьми, все еще 
думаешь, что это — слова из спектакля. 

«Меня забрали в плен, убивали, насилова-
ли так, что невозможно было терпеть, — после 
представления делится с нами молодой сириец в 
национальной рубашке. — Около 40 террористов 
участвовали в этой операции захвата. Похитили не 
только меня, но и моих друзей, которых заставили 
дать показания против меня: что я поддержи-
ваю президента. Я пытался убежать по крыше 
пятиэтажного дома, но они догнали, спустили 
вниз и затолкнули в машину. А там издевались 
как хотели...»

Сейчас молодой человек полностью опра-
вился, он служит в армии, а в лагерь беженцев 
заглянул, чтобы познакомиться с русскими, этими 
сумасшедшими, которые решились приехать в 
Сирию. Он тоже видел нас в новостях.

И еще у этого парня появилась семья. Жена 
и полугодовалый сын, этакий бутуз. Пока папа в 
военном строю — они живут здесь.

Вообще в лагере очень много маленьких 
детей. Такое впечатление, что когда у людей не 
остается ничего, и даже надежды, они переста-
ют бояться и живут так, словно смерти и вовсе 
нет... И новые дети приходят в мир взамен убитых 
детей.

В этой чисто прибранной комнате посели-
лась семья Халида, шофера. В лагере он уже 

второй год. 
Обычная история — от их дома тоже ничего 

не осталось. 
«Сирийцы не нахлебники. Мы умеем и хотим 

работать здесь, на родине», — судя по всему, 
Халид верит в лучшее будущее — год назад у него 
родился еще один сын Руайт. Восьмой по счету!

Рядом с лагерем разбит небольшой рыночек, 
где женщины продают самодельные украшения, 
вязаные платья, посуду, чтобы как-то прожить. Хотя 
продукты им дает и государство. Я покупаю целую 
коробку оливкового мыла и самодельный стеклян-
ный поднос, украшенный арабской вязью. Неловко 
сую в руки жены Халида какую-то мелочь.

Беженцы приглашают нас за стол. 
На поляну мечут все, что возможно: фрукты, 

овощи, рис. «Вкусно, что пальцы обожжешь» — 
оказывается, так называется одно из здешних 
блюд. Его делают только в Дамаске. И до войны 
люди специально приезжали из провинции, что-
бы попробовать чечевицу в соусе с орешками 
и сладкими сухариками поверху... «Вкусно так, 
что пальчики оближешь!» — переиначиваю я по-
русски.

Под аплодисменты в зал вносят огромный 
шоколадный торт с цветным портретом Башара 
Асада — портрет, разумеется, съесть нельзя, это 
специальная пленка на бисквите.

Маленькие артисты на сцене дружно горла-
нят речовки, три слова в которых снова слышатся 
постоянно: Сурья, Русья и Асад.

Вскоре дети и взрослые затягивают новую 
песню. Протяжную и грустную. «О чем они поют?» 
— спрашиваю я нашего переводчика, степенного 
доктора Дауда.

«О родине!» — утирает слезы он. «А эта о 
чем?» — одна мелодия сменяет другую. «И это 
о родине», — повторяет доктор. Наконец музыка 
повеселела — и все, взрослые, малышня, наша 
делегация, еще недавно рыдавшая в полный го-
лос, бросаются под нее танцевать. 

«Ну а эта песня хоть о чем?» — опять тревожу я 
своего переводчика. Доктор Дауд смотрит совсем 
уже удивленно: вот ведь глупая! О родине же!!!

■ ■ ■
Накануне правительственные войска освобо-

дили сирийский город Забадани. ИГИЛ удерживал 
его за собой с 2012-го. Именно об этом приятном 
«сюрпризе» меня предупреждал во время ин-
тервью глава правящей партии БААС господин 
Хиляль Аль-Хиляль. Я рвусь поехать туда, но мне 
отказывают — в окрестностях все еще орудуют 
группы боевиков.

Со стратегической точки зрения взятие Заба-
дани, как говорят, очень важная победа, так как тот 
находится на федеральной дороге, соединяющей 
Дамаск и ливанскую столицу Бейрут.

Но на следующий день уже игиловцы ата-
ковали город Харасту на юго-западе Сирии. Как 
в шахматной партии, игра идет с переменным 
успехом. Шах или мат? 

 То, что все это люди — живые, настоящие, не 
пешки, не ферзи и даже не короли, понимаешь, 
только став, пусть и ненадолго, одной из них. 

В ночь, когда закончилась пустынная 
буря, стало легче дышать. И снова начались 
обстрелы... 

Екатерина САЖНЕВА, 
 Дамаск—Москва.

Автор благодарит сирийское посоль-
ство в Москве и Фонд святого апостола 

Павла за помощь в организации поездки.
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БЛОКАДА

СИРИЙСКАЯ 
РОЗА ВЕТРОВ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

“Спасибо, 
Россия” — 
надпись на 
российском 
посольстве.

Дети из лагеря 
беженцев 
поздравляют Башара 
Асада с юбилеем.

В воскресенье в 12.00 на украинских 
пограничных пунктах в сторону Крыма оста-
новились несколько сотен грузовых автомо-
билей с продуктами, заявили в правитель-
стве Крыма. Так началась бессрочная акция 
меджлиса крымских татар и запрещенного 
в России «Правого сектора» по блокаде рос-
сийского полуострова.

Возле Чонгара местные власти устроили для 
активистов обеих организаций целый палаточный 
городок. К палаткам подвели электричество, 
организовали санитарную зону и уборку мусора. 
Обеспечен подвоз воды и работа спасателей, 
«скорой помощи», милиции, сотрудников СБУ и 
военных. Губернатор Херсонской области Андрей 
Путилов заявил, что местные власти полностью 
их поддерживают и надеются, что «гражданскую 
акцию» поддержат в Верховной раде. «Нам дей-
ствительно пора прекратить кормить оккупан-
тов», — считает глава области.

Между тем об оккупантах в требованиях 
осаждающих нет ни слова. Во-первых, они до-
биваются освобождения обвиняемой в убийстве 
журналистов Надежды Савченко, «крымских 
террористов» Олега Сенцова и Александра Коль-
ченко, а также нескольких крымских татар. Затем 

российские власти должны допустить к вещанию 
на территории Крыма крымско-татарские и укра-
инские СМИ, которые ранее были отключены от 
эфира по тем или иным причинам. После этого на 
территории полуострова должны прекратиться 
уголовные преследования крымских татар и 
украинцев, за чем будут наблюдать междуна-
родные организации. Ну и в финале «лидерам 

крымско-татарского народа» Мустафе Джемиле-
ву и Рефату Чубарову должны разрешить въезд 
в Крым.

Во главе акции помимо самих Чубарова и 
Джемилева стоит владелец крымско-татарского 
телеканала АТР Ленур Ислямов. На дорогах, ве-
дущих с Украины в Крым, активисты установили 
железобетонные столбы и стопки покрышек, 

которые препятствуют проезду грузовиков, но не 
мешают легковым автомобилям. Они надеются, 
что российские власти не выдержат осады и 
пойдут на уступки.

Впрочем, законных оснований препятство-
вать проезду грузовиков на территорию рос-
сийского полуострова у них нет. В связи с этим 
в Киеве осторожно называют происходящее 

«акцией гражданского общества». «Началась 
мирная бессрочная гражданская акция наших 
братьев крымских татар... На пропускных пунктах 
Чонгар, Чаплинка, Каланчак началась блокада 
грузовиков, направляющихся к оккупантам», 
— заявил в воскресенье советник главы МВД 
Зорян Шкиряк.

Вице-премьер крымского правительства 
Руслан Бальбек заявил об их просчете. «За по-
следний год продовольственный рынок Крыма 
практически полностью переориентировался 
на поставки из материковой России. Поэтому 
продовольственная блокада — это борьба с ве-
тряными мельницами», — пояснил представитель 
российских властей. Бальбек уверен, что за ак-
цией стоит лишь желание лидеров меджлиса 
получить преференции на торговлю с Крымом, 
при помощи блокады став монополистами на 
поставки продуктов на полуостров.

А первый вице-премьер правительства 
Крыма Михаил Шеремет вообще считает, что в 
первую очередь от блокады пострадают украин-
ские, а не российские предприятия. «Эти блокады 
надо было делать год назад, а сегодня мы не 
зависим от украинского рынка. Поставки ниже 
20% — это не та серьезная ситуация, которая 

может наше спокойствие пошатнуть», — пола-
гает Шеремет.

В свою очередь, вице-спикер крымского 
парламента Ремзи Ильясов считает, что чем доль-
ше украинские крымские татары будут держать 
полуостров в блокаде, тем больше они будут 
разрывать связь со своими соплеменниками на 
полуострове. «На их месте нормальные политики 
ублажали, создавали бы все условия, чтобы в 
Крыму жили хорошо, чтобы у людей осталось 
хорошее впечатление от государства, полити-
ков... Мы до последнего не верили, что это может 
произойти», — говорит высокопоставленный 
крымский татарин.

Между тем Чубаров заявил, что при не-
обходимости могут также прекратить подачу 
электроэнергии на полуостров. Правда, по этому 
поводу Шеремет напомнил крымским татарам о 
зависимости Украины от энергетических поста-
вок из России. «Есть договор, что за то, что они 
поставляют Крыму, Россия поставляет на север 
Украины электроэнергию. Поэтому они только 
против себя сыграют во всех этих направлениях», 
— сказал крымский первый вице-премьер.

Артур АВАКОВ.

Мечеть 
Омайядов. 
Время намаза.

« ПРАВЫЙ СЕКТОР» 
И ДЖЕМИЛЕВ 
ОСАДИЛИ КРЫМ

Власти полуострова считают, что таким образом лидер меджлиса лишится 
поддержки крымских татар
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В рамках IV международного бизнес-
саммита, который на днях прошел в 
Нижнем Новгороде, о своей готов-
ности построить здесь вертолетный 
центр заявила компания «Аэросоюз». 
Прозвучало это весьма амбициозно: 
инвестиции в проект составляют 100 
млн рублей, дополнительно при его 
реализации было обещано создать 
новые рабочие места.
Впрочем, как выяснилось, «Аэросо-
юз» уже заявлял о себе как о крупном 
инвесторе в этой области и серьезном 
партнере. Но на деле в контексте ре-
ального развития вертолетной отрас-
ли компания почему-то так и не была 
нигде упомянута. Зато «Аэросоюз» и 
связанный с его учредителем трени-
ровочный центр уверенно отметились 
в отчетах компетентных органов о 
причинах авиакатастроф. 

Верблюд в пустыне или 
«кот в мешке»
Вертолет в России — транспорт перспек-

тивный, хотя и специфичный. Порой вертолет 
бывает просто незаменимым, как верблюд в 

пустыне, ведь только на нем можно добраться, 
например, до буровой площадки, где добывают 
нефть и газ, пересечь ледовую переправу, кото-
рая в весенний сезон прекращает работу, или 
оказать помощь больным людям, оказавшимся 
в труднодоступных местах, куда обычная «ско-
рая помощь» доехать не в состоянии.

Есть фанаты и любители вертолетного 
спорта, а еще те, кому приятно совершить 
прогулку на геликоптере для собственного 
удовольствия.

Вертолетный транспорт в России раз-
вивается в последнее время самыми высо-
кими темпами. Подтверждением тому стало 
соглашение, подписанное в рамках выставки 
JetExpo между HeliPort Engineering (входит в 
сеть «Хелипорты России»), официальным рос-
сийским представительством Bell Helicopter и 
администрацией города Реутов.

Идеи смотрятся многообещающими. «Хе-
липорты России» заказали 4 легких однодви-
гательных газотурбинных вертолета Bell-505 
для организации в нашей стране полноценного 
обучения на машинах данного типа.

Как рассказывал Сергей Филатов, регио-
нальный директор Bell Helicopter по России и 
СНГ, продажи Bell-505 были открыты в России 
в мае этого года. На сегодня его компания уже 
получила около 350 заказов на эту модель.

Познакомься с женой  
в вертолете
В состав «Хелипортов России» не так дав-

но еще пыталась войти компания «Аэросоюз», 
но была исключена. Она основана в 2002 году и 
позиционирует себя в качестве «крупнейшего 
в России официального дилера и сервисного 
центра» американской Robinson Helicopter 
Company, а также серверных центров и агентов 
итальянской Agusta Westland и французской 
Eurocopter.

Как сказано на сайте «Аэросоюза», ком-
пания вполне дееспособна и открыта для 
своих клиентов. И даже методы привлечения 
клиентов у «Аэросоюза» выглядят довольно 
удивительно. 

Как следует из открытых источников, «Аэ-
росоюз» уже не раз замахивался на серьезные 
проекты. Так, например, в 2013 году компания 
«Аэросоюз» заявляла, что «намерена подпи-
сать соглашение о реализации инвестпроекта 
по созданию вертолетного центра с правитель-
ством Ульяновской области, чтобы использо-
вать вертолеты Robinson R44 для выполнения 
ряда госзадач, в том числе — в качестве са-
навиации, аварийно-спасательных работ и 
мониторинга лесов и сельхозугодий».

Губернатор Ульяновской области Сергей 
Морозов на аппаратном совещании поставил 
перед кабмином задачу создания в регионе 
вертолетного центра. По его словам, управ-
ляющей компанией «Ульяновский авиационный 
кластер» (УАК) завершены переговоры с компа-
нией «Аэросоюз»... «и теперь ничто не мешает 
создать в регионе вертолетный центр». 

«Вертолетная компания «Аэросоюз» го-
това инвестировать порядка 60 млн рублей в 
создание в регионе посадочных площадок вме-
сте с вертолетной техникой, а также создать 
в регионе центр технического обслуживания 
и ремонта и филиал вертолетной академии 
для подготовки пилотов», — пояснил кабми-
ну гендиректор УАК, советник губернатора 
Вильдан Зиннуров. 

Были и другие громкие проекты, о которых 
заявляла компания, — в Санкт-Петербурге, в 
Воронеже, Саратове, Новосибирске…

Но на деле обнаружить реализацию заяв-
ленных масштабов и целей нам не удалось.

Так, проект «Аэросоюз — Санкт-Петербург» 
предполагал аренду, продажу и обучение пи-
лотов. Теперь там успешно работает компания 

«Хели-драйв», которая на настоящий момент, 
пожалуй, является самым масштабным част-
ным вертолетным центром на северо-западе 
России.

Проектов «Аэросоюза» в Воронеже, Но-
восибирске, Саратове, Абакане, Томске, за-
явленных центров, которые могли бы держать 
связь с клиентами, мы не нашли. Судя по всему, 
если какой-то компании будет необходимо со-
вершить вертолетную поездку, то они, конечно, 
смогут оставить свою заявку на сайте, но ско-
рее всего даже не получат ответа оператора, 
как произошло с корреспондентом «МК». 

Так что же получается: заявленные центры 
«Аэросоюза» просто отсутствуют? Для чего 
тогда громкая реклама? 

Более того, вот что рассказывают быв-
шие и нынешние сотрудники «Аэросоюза» в 
Интернете:

Москва, автор Сергей:
«Такую контору еще поискать нужно! Схема 

работы отработана до автоматизма. Объявле-
ния о приеме на работу размещены в интернете 
с самого начала основания компании. Всегда 
нужны менеджеры, директора и вообще все 

самые креативные супероптимисты, готовые 
выдержать нагрузку на 210%, ведь придется 
продавать минимум по 10 вертолетов в ме-
сяц. Наверное поэтому там работают такие 
д…лы,. Видимо президент таких специально 
держит».

Орфография и пунктуация сохранены.
Москва, Альфред, Автор:
«Вся эта компания похожа на строитель-

ство дома. Поясню как это: квартиры про-
даются, строительство ведется, а вот будет 
ли подведены коммуникации и будет дом в 
собственности — не известно. Поэтому если 
вы устроитесь к ним на работу то обязательно 
требуйте договор с указанной полностью в нем 
зарплатой и вашими функциями, чтоб вами не 
воспользовались».

Подготовка пилотов
23 июля 2014 года Межгосударственный 

авиационный комитет вынес вердикт о при-
чинах авиакатастрофы вертолета Agusta-119 
в Тверской области, в которой погибли 2 че-
ловека, в том числе абсолютная чемпионка 
России и чемпионка Европы по вертолетному 
спорту Маргарита Афанаскина.

Как следует из отчета МАК, командиром 
воздушного судна была Афанаскина — «пилот 
НП «ПВК «Аэросоюз», ей «в 2013 году полуго-
довой медосмотр в нарушение требований… 
не проводился. Сведения, записанные в раз-
деле «периодические медицинские осмотры»… 
являются ложными».

«Деятельность АУЦ ООО «Учебный тре-
нировочный центр» и НП «ПВК Аэросоюз» в 
части подготовки авиационного персонала 
осуществлялась с нарушением требований 
воздушного законодательства», — значит-
ся в выводах экспертов МАК. В частности, 
«вызывает сомнение объективность данных 
о прохождении полного курса теоретической 
подготовки по программе переподготовки на 
вертолет», «программой летной подготовки 
не предусмотрено обучение полетам по при-
борам» и пр.

Как результат, эксперты выявили, что 
эти и другие «указанные недостатки свиде-
тельствуют об отсутствии в ООО «Учебный 
тренировочный центр» системы контроля за 
организацией и прохождением теоретической 
и летной подготовки (учебно-тренировочных 
полетов)».

Также в отчете отмечается, что «в наруше-
ние требований статьи 8 Федерального закона 
от 19.03.1997 г. «Воздушный кодекс Российской 
Федерации» подготовка к инструкторской ра-
боте проводилась НП «ПВК «Аэросоюз», не 
имевшим право на осуществление летной 
подготовки (учебных полетов), летное обуче-
ние проводилось по ППЛС эксплуатанта АОН 
НП «ПВК «Аэросоюз», свидетельство которого 
было аннулировано в ноябре 2011 года».

27 июня 2015 года в Кемеровской области 
потерпел крушение вертолет Robinson R-44 под 
управлением пилота Игоря Кичигина, который 
был командиром вертолета летной службы 
Авиаотряда спецназа ГУ МИД России по Ке-
меровской области.

Как следует из Постановления и.о. транс-
портного прокурора г. Кемерово, Кичигин «обу-
чение на право управления воздушным судном 
Robinson R-44… проходил в ООО «Учебно-
тренировочный центр» в период 15 декабря 
2014 по 20 февраля 2015 года… однако оплата 
услуг по обучению внесена в кассу центра 
только 10.03.2015г., то есть спустя несколь-
ко месяцев после обучения (…) вместе с тем 
сверка дат, указанных в документах, необхо-
димых для получения удостоверения, под-
тверждающего факт прохождения обучения… 
в том числе дат проведения экзаменов… с 
днями нахождения Кичигина на работе (ред. в 
Кемеровской области)», выявила, что «Кичигин 

в ряде случаев в даты проведения зачетов, 
экзаменов и тренажерной подготовки, ука-
занных в соответствующих документах, не 
мог находиться на обучении в ООО «Учебный 
тренировочный центр».

По результатам прокурорской проверки 
сделан вывод, что «неустановленные долж-
ностные лица, заведомо зная о том, что граж-
данин Кичигин И.А. не проходил обучение в 
авиационном учебном центре ООО «Учебный 
тренировочный центр», а именно не сдавал 
теоретические зачеты, не проходил наземную 
подготовку… подделали путем внесения недо-
стоверных сведений в официальные докумен-
ты… в том числе и в представление на внесение 
квалификационной отметки в выдачу свиде-
тельства специалиста ГА частного пилота… а 
также в удостоверение… об успешном прохож-
дении переподготовки пилотов на вертолет… 
для получения гражданином Кичигиным И.А. 
свидетельства частного пилота».

Транспортный прокурор постановил «ма-
териалы проверки по факту подделки офици-
альных документов» направить в правоохра-
нительные органы «для решения вопроса об 
уголовном преследовании».

Также СМИ сообщали, что еще 7 декабря 
2011 г. на официальном сайте федеральной 
службы по надзору в сфере транспорта появи-
лась новость о том, что первый вертолетный 
клуб «Аэросоюз» больше не сможет выполнять 
учебные полеты. Такое решение вынесли по 
результатам проверки по факту падения вер-
толета R-44 Robinson на площадке Ерзовки 
Волгоградской области. Дело в том, что АУЦ 
ООО «Учебный тренировочный центр» передал 
права на выполнение учебных полетов клубу 
«Аэросоюз». Теперь даже те, кто получили 
свидетельства пилота-любителя в «Учебно-
тренировочном центре», не имеют право на 
самостоятельный полет.

Фикция вместо 
сотрудничества
Согласно данным официальных органов, 

«Учебный тренировочный центр» принадлежит 
лично президенту «Аэросоюза» Александру 
Климчуку. Казалось бы, когда в компаниях 
серьезные проблемы, нужно все свои усилия 
направить на их решение.

А чем в это время занимается Климчук? 
Конкурентные методы его борьбы хорошо из-
вестны на рынке. Как следует из его же жалобы, 
поданной главному федеральному инспектору 
по МО Аппарата полномочного представителя 
Президента РФ в ЦФО, он написал «более 
100 обращений в государственные органы» о 
«деятельности вертолетного центра «Хелипорт-
Москва», которые, по мнению Климчука, «ока-
зывают опасные для жизни и здоровья граждан 
незаконные услуги по перевозке пассажиров». 
Только почему-то его заявления, как он пишет, 
«игнорируются».

Не потому ли, что подтверждения его 
словам до сих пор не найдено? Несмотря на 
то что по жалобам Климчука было проведено 
около двух десятков проверок. Также Клим-
чук инициировал обращения в суд о защите 
собственного достоинства от Хрусталева, в 
чем суд ему тоже отказал, не согласившись 
с его позицией.

А вот о деятельности компаний, принад-
лежащих ему, официальные органы уже вы-
сказались. На наш взгляд, даже одного из вы-
шеперечисленных «МК» выводов компетентных 
органов — МАКа и транспортной прокуратуры 
— уже достаточно, чтобы всерьез поставить 
вопрос об их дальнейшей деятельности. 

Но почему-то этого тоже не происходит. 
Ходят упорные слухи, что интересы Климчука 
активно лоббируют, поговаривают о высоко-
поставленных лицах, видимо, для лучшего 
позиционирования бизнеса.

А тем временем губернатор Ульяновской 
области Сергей Морозов так и не дождался 
реальной работы по проекту «Аэросоюза» в 
своем регионе. В 2014 году правительство Улья-
новской области обратилось в ГК «Хелипорты 
России», который теперь и строит центр.

Так что же, Климчуку нужен был всего 
лишь участок земли?

О том, как он поступает с партнерами, 
может свидетельствовать и дело, которое 
недавно рассматривалось в Арбитражном 
суде Москвы. Его суть в том, что Климчук не 
хотел возвращать взятые в долг у одного из 
своих бизнес-партнеров деньги. Суд первой 
же инстанции удовлетворил требования взы-
скателей. Деньги придется возвращать. На 
данный момент доли ряда компаний, в которых 
Климчук является учредителем, арестованы 
судебными приставами.

Новые прожекты 
«Аэросоюза»
На днях компания «Аэросоюз» объяви-

ла, что откроет вертолетный клуб в Нижнем 
Новгороде. Соответствующее соглашение 
подписано между правительством Нижего-
родской области и ЗАО «Вертолетная компа-
ния «Аэросоюз» в рамках IV Международного 
бизнес-саммита. Как уже отметил Александр 
Климчук, этот проект повысит инвестиционную 
привлекательность Нижегородской области. 

Вертолетное движение для области, по 
всей видимости, очень важно — под такой про-
ект уже специально выделена земля. Первый 
вертолетный центр, где можно пройти обучение 
и сесть за штурвал самостоятельно, должен 
появиться уже в этом году.

Также до конца этого года Климчук обе-
щает создать вокруг Москвы 10 вертолетных 
центров, а до конца следующего — выйти с по-
добными проектами в 40 регионов России.

Но одно дело — обещать. И совсем другое 
— выполнять свои обещания. Без риска для 
человеческих жизней.

Роман НИКОЛАЕВ.

Как подделывают пилотские лицензии и другие 
документы
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КРОССВОРД ЗА БУГРОМ

КИНО

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Музыкальный ин-
струмент, на котором играл Шерлок Холмс. 
4. «Персональный» дом олигарха. 10. Хозяин 
телефонного номера. 11. Белоснежный са-
хар, тающий во рту. 13. Озоновая «брешь» в 
атмосфере. 14. «Нива» режиссеров, актеров 
и сценаристов. 15. Мифологическое суще-
ство, которое превращается из человека в 
животное и наоборот. 16. Бородатый клиент 
«парикмахера» Петра Первого. 18. Большой 
кривой кинжал турка. 20. Комната, где много 
кукол и машинок. 22. Умение быстро и ловко 
вдевать нитку в иголку. 23. Краткость и чет-
кость изложения. 24. Очередной «привал» 
жены офицера, которая мотается с мужем по 
стране. 27. Клеветническое сочинение с гру-
быми нападками. 30. Четкость высказанной 
фразы. 32. Пропажа в стоге сена. 34. И парный 
знак препинания, и способ стрижки волос. 35. 
Стремление к почестям. 36. Устройство для 
разведения и поддержания огня. 38. Спе-
циалист, выписывающий рецепты. 39. Птица 
в небе, которая противопоставляется синице 
в руке. 40. Отдельный живой организм. 41. 
Преследующая беда. 42. Денежная гарантия 
будущей покупки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Праздник, который бывает 
после девичника и мальчишника. 2. Бревенча-
тая читальня. 3. Большая речная «достопри-
мечательность» Аризоны. 5. Особа, которая 
гусю «не подруга». 6. Фиктивный союз, заре-
гистрированный в загсе. 7. «Караван» боевой 
техники на параде. 8. Картинка в коллекции 
филокартиста. 9. «Стенограмма» допроса. 10. 
Коренной житель Еревана. 12. Заключение, 
обсуждаемое на консилиуме. 17. И суженый, 
посланный девушке судьбой, и депутат, кото-
рому отдал предпочтение народ. 19. Колючий 
кустарник в названии романа-бестселлера 
Колин Маккалоу. 20. Войсковое соединение из 
нескольких полков. 21. Ослепительность звезды 
Сириус. 25. Спекулятивная горячка на биржах 
и рынках. 26. Погода, которую принес циклон. 
27. Транзитный герой песни Ирины Аллегровой. 
28. Контора, где закладывают фамильные дра-
гоценности. 29. Яд, который противопоказан 
лошади. 31. Иногородний студент, бывающий в 
вузе наездами. 33. Вертикальная опора в виде 
мужской фигуры, поддерживающая балочное 
перекрытие. 34. Налет старости в шевелюре. 
37. Алая «створка», прикрывающая ряд бело-
снежных зубов. 38. Ноша козла отпущения.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Супруга. 4. Психика. 10. Пластик. 11. Остаток. 13. Тушь. 14. Ясли. 15. 
Неурядица. 16. Ниндзя. 18. Капрал. 20. Принтер. 22. Баклажан. 23. Рукопись. 24. Чванство. 
27. Скафандр. 30. Икебана. 32. Батрак. 34. Пяльцы. 35. Насекомое. 36. Дерн. 38. Зима. 39. 
Ниппель. 40. Телефон. 41. Караван. 42. Гадание.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сметана. 2. Роль. 3. Гусыня. 5. Слабак. 6. Хвоя. 7. Артикль. 8. Скорпион. 9. 
Кондитер. 10. Пшеница. 12. Ксерокс. 17. Земляника. 19. Адаптация. 20. Пожитки. 21. Реклама. 
25. Вестерн. 26. Ожерелье. 27. Слабость. 28. Дельфин. 29. Обидчик. 31. Рыдание. 33. Кнопка. 
34. Пещера. 37. Ниша. 38. Зола.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бойница. 4. Апостол. 10. Обелиск. 11. Однолюб. 13. Очко. 14. Зубр. 15. 
Небоскреб. 16. Деляга. 18. Анкета. 20. Клиника. 22. Отставка. 23. Трафарет. 24. Прообраз. 
27. Свинарка. 30. Афоризм. 32. Обойма. 34. Дебаты. 35. Разорение. 36. Блеф. 38. Тост. 39. 
Тоннель. 40. Историк. 41. Агрегат. 42. Штурвал.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Борозда. 2. Небо. 3. Целина. 5. Пломба. 6. Союз. 7. Лауреат. 8. Экзотика. 
9. Хоккеист. 10. Окулист. 12. Бурение. 17. Гастроном. 19. Наказание. 20. Каверза. 21. Атавизм. 
25. Рикошет. 26. Здоровье. 27. Смирение. 28. Кабачок. 29. Колбаса. 31. Выстрел. 33. Аренда. 
34. Дефолт. 37. Фойе. 38. Тигр.

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ сваха. Скидки!

т. 8-925-009-50-45

предлагаю

 бесплатно. kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат

т. 8-985-487-90-17
❑ адвокаты. 

Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

❑ адвокаты.
т. 8-909-159-35-35

❑ первично адвокат 
бесплатно
т. 8-495-407-05-28

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы. 
(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

предлагаю

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-235-78-57

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

куплю
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп дороже всех! 
т. 8-495-664-45-62, 
8-926-223-45-61

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ автовыкуп. 
Деньги сразу
т. 8-495-151-09-05

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ дачу по Новорижскому ш. 

до 50 км от МКАД, 
до 2.500.000 р.
т. 8-499-196-26-40

продаю

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ грузоперевозки
т. 8-916-624-10-58

куплю
❑ куплю коньяк 

времен СССР
т. 8-925-298-76-27

предлагаю

❑ отдых
м. "Полежаевская"
т. 8-925-642-44-45, 
г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых
м. "Пролетарская"
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых
т. 8-964-788-10-05

 отдых!
м. "Маяковская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых!
м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ МГНОВЕННЫЕ 
ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

предлагаю
❑ ОТДЫХ

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ! 

Любой район Москвы 
т. 8-965-180-34-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. 
Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Алексеевская"
т. 8-968-389-43-35

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

 отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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ПОДПИСКА

2016 ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 и 22 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое ш., д. 8, 
возле ЕИРЦ
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у ТЦ «7 Континент»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Выхино-Жулебино,  
Жулебинский бульвар, д. 16
23 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский проспект, д. 11, кор. 2
м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»

м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Сухаревская», 
у выхода к пл. Б.Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Смоленская», у выхода из метро  
(киоск «Пресса»)
м. «Улица 1905 года», 
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА НА ГАСТРОНОМИЧЕСКОМ ФЕСТИВАЛЕ  
«МОСКОВСКАЯ ОСЕНЬ» 

25 и 26 сентября с 11.00 до 18.00 
м. «Кузнецкий Мост»,  
пересечение ул. Кузнецкий Мост и ул. Неглинная

РЕ
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 
и е-mail: podpiska@mk.ru.

Ираклий Квирикадзе — автор таких сце-
нариев, как «Лунный папа», «1001 ре-
цепт влюбленного кулинара», сериалов 
«Герой нашего времени» и «Взять Таран-
тину», режиссер «Распутина», писатель, 
спасатель чужих картин. Его постоянно 
приглашают для того, чтобы он перемон-
тировал зашедший в тупик проект. Он 
великолепный собеседник и мог бы вы-
ступать с устными рассказами на эстра-
де. Иногда бывает сложно понять, где у 
него вымысел, а где сущая правда. Мы 
встретились в Анапе на XXIV Открытом 
фестивале кино стран СНГ, Латвии, Лит-
вы и Эстонии «Киношок», где он в отли-
чие от своих коллег прилежно посещает 
просмотры и обсуждения фильмов. Наш 
разговор был о том, как выжить сегодня 
человеку.

«На днях поеду в Кахетию. 
За 10 тысяч долларов 
там можно купить 
виноградник»
— У вас есть рецепт выживания?
— А если нет? Я пребываю в полной 

растерянности. 
— Почувствовали тиски кризиса?
— Более чем. Раньше получал какие-то го-

норары, которые меня питали, была работа. Я 
монтировал не свои фильмы. И это был очень 
хороший заработок. Я писал сценарии и продавал 
их. А теперь все по-другому. Расскажу смешной 
случай. Недавно я участвовал в конкурсе. Подал 
свой сценарий. В процессе движения к финалу 
все время слышал: «Твой сценарий лучший, ты 
номер один». Конкурс был с хорошим денежным 
призом, и я радовался, чувствовал себя окрылен-
ным. А когда объявили итоги, получилось так, что 
я не оказался в числе победителей. Было очень 
обидно. Мне хватило достоинства не теребить 
жюри расспросами. А потом ко мне подошел 
председатель жюри — известный режиссер, его 
коллеги, и каждый говорил следующее: «Ираклий, 
нам так понравился твой сценарий, читали взах-
леб. Не подумай, что мы тебе сладкую пилюлю 
предлагаем. У тебя такой размах! Но сценарий 
очень дорогой, а Министерство культуры реко-
мендовало дорогие проекты не рассматривать, 
только малобюджетные». Это к вопросу о том, 
как на глазах все меняется. Заявки, сценарии, 
все, что я делал и писал, будь то телевидение 
или кино, подпадают под абсолютно открытую 
директиву: делать все проще и проще, дешевле 
и дешевле. Может, это и хорошо, но чувствуешь, 
что тебе подрезали крылья. 

— А что это за проект, который так и не 
оценили?

— История моя о Петре I и его жене Екатерине, 
с батальными сценами. В ее основе — два острых 
характера, укрощение строптивого и строптивой. 
Что мне остается делать в подобной ситуации? 
Я начинаю, как ни странно, разглядывать книги 
в книжном магазине, в который постоянно хожу. 
Обращаю внимание не столько на художествен-
ную литературу, сколько на заманчивые книги, 

призывающие: «Думай и богатей». Под этим деви-
зом они написаны нашими, а в основном зарубеж-
ными авторами, популяризирующими тему «как 
разбогатеть». Книги эти очень дорогие и лежат как 
приманка. Я их покупаю, потому что оказался на 
мели. В них есть экономические схемы, несметный 
набор всевозможных рецептов.

— И к чему они вас подтолкнули?
— Недавно мой друг открыл грузинский ре-

сторан. Я к нему пришел и сказал: «Я хорошо 
готовлю». Он на меня серьезно посмотрел, и я 
серьезно отнесся к возможной перспективе. По-
том понял, что не смогу быть поваром. Хотя готов 
чем угодно заниматься, чтобы было ощущение 
стабильности и капали какие-то деньги. Пока 
нет этого совершенно. Потом я загорелся идеей 
фермерства. Рассматриваю как пример для себя 
историю одного американского миллионера, кото-
рый взял да уехал в глубинку, начал там, используя 
свои деньги, организацию огромных фермерских 
хозяйств. Мне все это очень нравится. Чувствую, 
что у меня появилась внутренняя жажда сменить 
профессию. Но сменить на то, что я вряд ли в свои 
76 лет потяну. И вряд ли чего-то в этом деле до-
стигну. Для этого ведь тоже нужно время. 

— А вы не фантазер? Может, это прекрас-
ные мечты — стать поваром или фермером?

— Это не фантазии. В ресторане моего друга 
я действительно примерялся к работе на кухне. 
Понятно, что я не был бы там поваром, но хоть 
как-то примазаться к этому делу мог. А по поводу 
фермерства вот что вам скажу. Через несколь-
ко дней поеду в Кахетию. Мне сказали, что за 
10 тысяч долларов там можно купить большой 

виноградник. Не самый лучший, конечно, но где 
можно заниматься выращиванием винограда и 
лозой. Я об этом думаю вполне серьезно. 

— Потянете? Для этого же нужны какие-
то навыки.

— Сейчас я к этому готов, поскольку моей 
кинематографической профессией ничего не за-
работаешь. Потом, возможно, начну ахать и охать, 
пойму, что ничего не получается. Моя писанина 
никому не нужна. Курс взят на упрощенность сю-
жетов. Мы видим, какое у нас телевидение и даже 
кино. Внутренний голос говорит мне: «Ираклий, ты 
ни к чему. Ты отстал от поезда и не старайся его 
догнать». А виноградник, который можно купить за 
не самые большие деньги, да и их еще надо найти, 
одолжить, — это выход. Я знаю людей в Грузии, 
которые забросили свой привычный образ жизни, 
занялись чем-то новым для себя. Я живу в Москве, 
но готов поехать в Грузию и по примеру роскошных 
актеров Жерара Депардье и Пьера Ришара делать 
то, о чем раньше и не помышлял. Уеду на природу, 
куплю маленький домик, привезу туда детей. У 
меня ведь двухлетний сын. Все, что я вам рас-
сказываю, можно назвать моим фантазерством. 
Но оно вынужденное. Судьба дала мне пинка под 
зад и сказала: «Поезжай, там же твоя деревня 
Ахашени и вино хорошее. И есть пара-тройка 
заброшенных виноградников, которые ждут». А 
может, так и есть? И меня действительно ждут? 
Вот 22 сентября я туда уезжаю, чтобы посмотреть 
все на месте. Красиво звучит: заброшенные вино-
градники. Не какие-нибудь одичавшие. В общем, 
думай и богатей! Я никогда не был богатым, но и 
бедным тоже. И вдруг стал нищим. 

— Когда это произошло?
— В последние два года, когда стали исчезать 

заказы. То, что я рассказал, не самохвальство в 
связи с несостоявшейся премией, а удививший 
меня факт. 

«Мой внук собирается 
уехать в Эфиопию, чтобы 
познать свою родину,  
на которой никогда не был»
— Вы хотели и как режиссер снимать исто-

рию про Петра I и Екатерину?
— С удовольствием снял бы фильм. Жюри 

со слезами отставило ее в сторону как очень до-
рогой проект. Во всем этом — знак времени, его 
дыхание.

— Но времена бывали и хуже.
— Если так рассуждать, то можно вспомнить 

и Освенцим, в конце концов. Когда правили госпо-
да коммунисты, была брежневская эпоха, я был 
молод, энергичен, подвижен. Во всяком случае, 
мне не было 76 лет. Тогда легко было обманывать. 
Я написал сценарий фильма «Пловец». Его утвер-
дили в Госкино, а я поехал в Батуми и снял совсем 
другое кино. Сейчас такой номер не пройдет. У 
нас диктат продюсеров. Ни одного кадра ты не 
снимешь вразрез. А в советские годы легко было 
лавировать, обманывать. Да, существовали идео-
логические барьеры, над тобой был занесен меч. 
Но все равно ты что-то себе позволял. Сейчас все 
более жестко. 

— Но у вас есть сильная личная мотивация. 
Когда есть маленький ребенок, существует 
страх за него.

— Вот! Это и заставляет меня по утрам про-
сыпаться и думать, глядя в потолок, говорить себе: 
«Черт побери! Я абсолютный неудачник». Что мне 
делать? Поэтому я и думаю о винограднике, по-
этому и встречался в Берлине со своим другом, 
предложившим вместе заниматься сигарами. Он 
обладает кое-какими деньгами и уже что-то начал 
делать в этом направлении. Ездит в Доминикан-
скую Республику, еще куда-то, и одно время за-
зывал меня заняться сигарным производством.

— Прибыльное дело?
— Может быть. Но я понял, что никакой я не де-

ловой человек. Просто это очень красиво звучало 
— сигары. Я не могу сконцентрировать свою мысль 
и со всех сторон подвержен страхам. Конечно, во 
главе этого — мое двухлетнее дитя.

— У вас мальчик?
— Сын. Мама его назвала моим именем 

— Ираклий.
— Когда-то вы мне рассказывали про 

своего внука, говорили, что он эфиоп по ли-
нии его матери. Наверное, он уже взрослый 
человек?

— Ему семнадцать лет. Он очень большой, 
двухметрового роста, и очень красивый. Кожа цве-
та кофе с молоком. Он окончил школу и пока живет 
в Америке. Но собирается уехать в Эфиопию, чтобы 
познать свою родину, на которой никогда не был. 
Он хочет не просто отправиться туда как турист, а 
жить там и что-то сделать для Эфиопии. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Ираклий КВИРИКАДЗЕ: «Я никогда не был 
богатым, но и бедным тоже. И вдруг стал нищим»

НАСЛЕДНИК ДЕПАРДЬЕ

Ираклий Квирикадзе с оператором и членом 
жюри «Киношока» Игорем Клебановым.
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Итак, визит папы римского Франциска по 
американским странам начался. В ходе 
этого визита он посетит две их крайности 
— коммунистическую Кубу и капитали-
стические США. До этого он предпринял 
огромные геополитические усилия, что-
бы сблизить эти крайности, и довольно 
успешно. Роль Ватикана в восстановле-
нии дипломатических отношений между 
Кубой и США несомненна и велика. 

Первая остановка папы — Куба, куда он при-
был 19 сентября. Здесь его встретил несколько 
иной вызов. Сделав все, что было в его силах, 
папа открыл Кубу окружающему ее миру. Теперь 
его задача — открыть Кубу римско-католической 
церкви.

В течение нескольких десятилетий кубинская 
церковь стонала под давлением коммунистическо-
го режима, который привел к почти полной марги-
нализации католического влияния в стране.

Некоторые называли все это мудрым праг-
матизмом, подчеркивая, что кубинское прави-
тельство постепенно стало отпускать вожжи. Но 
критики считают, что кубинская церковь оказалась 
слишком робкой и готовой поддерживать тесные 
связи с коммунистическим правительством за 
счет больших свобод — как политических, так и 
религиозных в кубинском обществе.

У папы Франциска имеется репутация чело-
века, который говорит прямо и склонен к большим 
символическим жестам. Вот почему его визит на 
Кубу находится в центре мирового внимания. Не-
которые аналитики думают, что он будет слишком 
настырным в своей публичной деятельности, но 
дипломаты в Риме ожидают, что он будет говорить 
о религиозных свободах в более дипломатичной 
форме: например, требовать большего простран-
ства для церкви в жизни кубинского государства. 
В настоящее время на Кубе всего 350 священников 
на 11 миллионов жителей острова, и церкви запре-
щено иметь свои школы или больницы.

«Думаю, что он будет говорить о гражданских 
правах, религиозных свободах, о большей роли 
церкви не только в религиозных, но и в социальных 

делах, ибо церковь является партнером в развитии 
страны», — говорит Кен Хэккетт, американский 
посол при Ватикане.

Церкви и католическая община концентри-
руются сейчас на том, что предлагают свободные 
ланчи, одежду, классы после школы, музыкальные 
группы и библиотеки. Церковь ведет работу даже 
по организации учебы, которая дает завершившим 
ее степени кандидатов наук. Такая церковная 
организация действует в Культурном центре в 
Гаване.

Не совсем прописано на Кубе, какое духовное 
влияние имеет церковь на население. По заявле-
нию Ватикана, 60% кубинцев являются католиками. 

Однако, согласно статистике Госдепартамента 
США, очень немногие регулярно посещают цер-
ковь — около 4–5%.

Наиболее могущественной фигурой в ку-
бинской церковной иерархии является кардинал 
Хайме Лукас Ортего-и-Аламино, который уже 
готов уйти в отставку. Многие атакуют его как 
человека слишком податливого в отношениях 
с кубинским правительством. Сторонники же 
кардинала считают, что он проницательный рели-
гиозный руководитель, знающий, как защищать 
интересы церкви.

В июне кардинал Ортего заявил, что не знает, 
существуют ли политические заключенные на Кубе. 

Через месяц он стал причиной очень неприятного 
инцидента, когда отказался принять список поли-
тических заключенных, предложенный ему двумя 
диссидентами во время приема в посольстве США. 
Диссиденты стали открыто поносить кардинала, 
который угрожал, что вызовет силы порядка.

«Вам приходится идти по лезвию ножа, находя 
пути компромисса с правительством. И это очень 
тяжелый путь, — говорит Карлос Саладригес, ку-
бинский бизнесмен, который имеет тесные связи 
с церковью. — Рано или поздно вы упадете или на 
одну, или на другую сторону. Ортего показал нам, 
что это именно его тенденция».

Найти замену кардиналу является одной из 
наиболее сложных и важных задач папы Франциска 
на Кубе. Он пропутешествует по всему острову, 
встречаясь с различными епископами, и сможет 
сам выбрать нового потенциального лидера ку-
бинской церкви, хотя аналитики считают, что это 
произойдет не скоро.

У папы Франциска имеются преимущества 
на Кубе. Дело в том, что он говорит на испанском 
языке и может реально говорить о социальной 
несправедливости и западне, которую готовит 
капитализм. Кубинские официальные круги уже 
поддерживают такой подход. Напомню, когда 
Рауль Кастро посетил Ватикан, он шутливо за-
метил, что папа Франциск может даже его вернуть 
в лоно церкви.

Конечно, мало кто ожидает, что кубинское 
правительство станет на задние лапки перед 
церковью, вне зависимости от того, насколько 
популярен папа. Критики правительства Кастро, 
в особенности те, которые находятся в Майами, 
хотят, чтобы папа открыто раскритиковал прези-
дента Кастро. Но их ждет разочарование. Наиболее 
острые переговоры будут вестись приватно.

«Куба — самая сложная в нынешней поездке 
папы Франциска, — говорит Пол Харе, бывший 
английский посол на Кубе. — Он должен, с одной 
стороны, принести на Кубу новые веяния. В его 
руках находится ключ от кубинской двери». 

Откроет ли папа римский Франциск этим 
ключом кубинские двери? Вот в чем вопрос.

Мэлор СТУРУА.

ОТКРОЕТ ЛИ ПАПА РИМСКИЙ 
«КУБИНСКУЮ ДВЕРЬ»?
Понтифик впервые прибыл на Остров свободы

Папа Франциск и Рауль Кастро.
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— Таких чудес 
в мою быт-
ность игро-
ком просто 
не было, — 
немедленно 
реагирует на 
вопрос «МК» 
экс-тренер 
сборных 
СССР/СНГ и 
России Ана-
толий БЫШО-

ВЕЦ. — Я был живым свидетелем и 
участником переломных моментов, 
и один из них произошел на Кубке 
Европы по футболу. Но там было 
двухматчевое противостояние с 

Венгрией: из Будапешта домой мы 
вернулись с 0:2, а ответная игра 
дома завершилась с нужным нам 
счетом — 3:0. При стотысячной под-
держке болельщиков мы сломили 
команду, на тот момент бывшую 
третьей в мире. Матч, объединив-
ший игравших и сопереживавших, 
— такого больше я не помню. А что 
произошло в матче 9-го тура в это 
воскресенье, объяснить не могу.

Видел игру «Мордовии» в ны-
нешнем сезоне, и у меня сложилось 
хорошее мнение как о самой коман-
де, так и о главном тренере Гордее-
ве. Тем более, с ним нас судьба свела 
на короткое время в «Анжи», так что 
я знаю его как специалиста. Мы в 

финал Кубка пробились, и серия по-
бед была неплохая. В Саранске он 
работает не хуже. Но я смотрю на 
группу наших прекрасных игроков, 
которые стали тренерами, и часто им 
сочувствую. Колыванову, Аленичеву, 
Черчесову, Хохлову, тому же Гордее-
ву. Для того чтобы добиться побед в 
нынешнем чемпионате России, им 
приходится очень трудно.

Конечно, отдаю должное ЦСКА 
с его волей к победе и переживаю 
за хозяев. Что творится в их душе и 
что чувствуют болельщики — даже 
страшно представить. Сказать, что 
разочарование, — значит не ска-
зать ничего...

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бегбедер Фредерик (1965), литера-
тор («99 франков», «Каникулы в коме», 
«Романтический эгоист») 
Войнович Владимир (1932), писатель, 
поэт, драматург
Волков Александр (1975), актер 
(«Возвращение Мухтара-3», «Послед-
ний приказ Генерала», «Обручальное 
кольцо»)  
Гаврилов Андрей (1955), пианист  
Мюррей Билл (1950), актер («День 
сурка», «Охотники за привидениями», 
«Тутси»)  
Лужков Юрий (1936) экс-мэр Москвы

Остроумова Ольга (1947) актриса 
театра и кино 
Панов Александр (1975), футболист  
Уэллс Герберт (1866) писатель

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмосковье 
переменная облачность, без осадков. 
Температура ночью в Москве 13..15°, 
днем в Москве 22..24°. Облачно с 
прояснениями, ночью дождь, днем 
местами небольшой дождь. Ветер 
юго-восточный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 06.09, заход Солн-
ца — 18.35.

По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, в ночные 
часы — малая геомагнитная буря, 
а в течение дня — cлабая геомаг-
нитная буря.

ДаТсКИЙ угОЛОК

Международный день мира.
1860 г. — умер философ Артур Шо-
пенгауэр — 155 лет
2005 г. — умер поэт Мустай Карим 
— 10 лет
2014 г. — умерла актриса Галина 
Коновалова — 1 год
2014 г. — состоялся Общероссий-
ский марш мира — 1 год
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муЗЫКаЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Челябинские маршрутки настолько суровы, что 
на остановках всего лишь сбрасывают скорость 
до шестидесяти.

У нас в школе был такой строгий завуч, что од-
нажды вызвал в школу родителей физрука и 
трудовика.

— Я помню, как сжимал в своих объятиях ее оча-
ровательные, изящные изгибы… О, как мне ее не 
хватает! Мир несправедлив. Нас разлучили злые 
люди. Где же она теперь?! Как она там без меня?! 

Мое сердце разрывается от одной мысли, что моя 
любимая больше не со мной!
— Петрович, задолбал! Закончишь мести двор — верну 
я твою бутылку водки!

В российском поезде перед отправлением в каждое 
купе с вежливой улыбкой заглядывает проводница 
и спрашивает:
— Иностранцы есть?
Везде отвечают, что нет. Пройдя весь вагон, она вы-
ходит в коридор и кричит:
— Коля, вырубай кондиционер, здесь одни наши!

Сентябрь — это когда ты носишь куртку в руках весь 
день, потому что утром было холодно.
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СЮЖЕТ ДНЯ

Красно-белые под руководством Дмитрия Аленичева проигрывают «Кубани», которую возглавил Сергей Ташу-
ев, Жозе Моуринью снова круче Арсена Венгера — но в топе новостей в России и тем более в Японии не это все, 
а возвращение Последнего Императора (он же — Федор Емельяненко).

Событие уик-энда: 
Ташуев в «Кубани» начинает и 
выигрывает

Честно говоря, совершенно не понимаю 
той истерики, которая охватила часть спарта-
ковских болельщиков (хорошо, что не очень 
большую) после поражения от краснодарской 
«Кубани» в матче 9-го тура чемпионата России 
по футболу. Выездного, замечу, поражения — 
пускай и с пугающим счетом 0:3.

Во-первых, кубанцы проводили первый 
матч с новым тренером — работавшим еще 
в прошлом сезоне в «Анжи» (и вернувшим, 
хотя и с некоторым скрипом, махачкалинцев 
в Премьер-лигу) Сергеем Ташуевым.

Что такое приход в команду нового трене-
ра и какой эмоциональный всплеск он вызы-
вает (особенно если сопровождается выдачей 
старых долгов или обещанием дополнительных 
премиальных — либо и тем и другим сразу), 
мы видели не раз. Достаточно вспомнить ну 
хотя бы совсем свежий пример: дебютную игру 

«Рубина» без Рината Билялетдинова, когда 
казанцы просто разорвали на мелкие кусочки 
московский «Локомотив».

И что мы лицезрели буквально через 
несколько дней: еще более беспомощный, 
нежели раньше, клуб из Татарстана, получил 
на орехи от ничем не примечательного по ев-
ропейским меркам швейцарского «Сьона», 
а вот «Локо», напротив, красиво и уверенно 
разобрался с любимым, справедливости ради 
оговорюсь, клиентом российских команд — 
португальским «Спортингом».

Так что выводы по одной игре делать, 
согласитесь, не стоит. Другое дело — предыду-
щий матч (дома с «Ростовом») тоже не то чтобы 
получился для «Спартака» очень уж ярким, 
несмотря на победу — 1:0.

Но там и соперник был куда сильнее (ро-
стовчане сейчас идут лишь с отставанием в 1 
очко от тех же спартаковцев в верхней части 
турнирной таблицы), и выиграть встречу ту 
для Дмитрия Аленичева было, думаю, делом 
принципа: не секрет, что Курбан Бердыев, ныне 
руководящий желто-синими, также рассматри-
вался на роль главного тренера красно-белых, 
отсюда и некая зажатость.

Может ли быть так, что «Спартак» угодил 
в игровой кризис? Конечно, может — только 
ведь и кризис бывает плановым.

Ни одна команда по ходу сезона без него 
обойтись не может — вопрос только, представ-
ляет ли тренер, как и когда из него выходить.

Зная А леничева, я уверен: он 
— представляет.

...Как представляет и один из его 
учителей — Жозе Моуринью. Помните же 
— именно под руководством португальца 
тогда еще Дима, а не Дмитрий Анатолье-
вич забивал в финалах Кубка УЕФА и Лиги 
чемпионов за «Порту»!

Уж сколько критических стрел было 
выпущено в нынешнего главного тре-
нера «Челси» по ходу стартовавшего 
чемпионата Англии (и это несмотря на 
то, что наиболее обсуждаемый, навер-
ное, в мире футбола специалист уже не 
раз выигрывал с лондонцами Премьер-
лигу!), но он умеет держать удар как, 
может быть, никто.

Ну а обыграть заклятого друга — 
рулевого «Арсенала» Арсена Венгера 

— было для Моуринью делом чести. Уда-
лось: победа «Челси» — 2:0, хотя и не 
обошлось без скандала.

По ходу встречи у «канониров» было 
удалено сразу 2 футболиста — и если вто-
рое выглядело бесспорным, то красная 
карточка Габриэлю Паулисте случилась 
после того, как первым нахамил, уда-
рив его партнера по «Арсеналу», Диего 
Коста.

Однако ж бывший бразильскопод-
данный, а ныне испанец не удостоился 
вполне заслуженных санкций — а ведь, 
если бы он был удален с поля, игра вполне 
могла пойти совсем по другому сценарию. 
Хотя, вполне допускаю, писал бы его тоже 
Моуринью...

Новость уик-энда: 
Федор Емельяненко  
31 декабря снова будет 
биться

Впр о ч е м, в 
планетар-
ном масшта-
бе Аленичев 
с Моуринью 
(хотя по вто-
рому вопрос 
— спорный) не 
достигли такой 
популярности, 
к а к  Ф е д о р 
Емельянен-
ко — некогда 
один из лучших 
бойцов в мире 
в жанре, кото-

рый принято называть «смешанными 
единоборствами» либо «боями без 
правил».
Его уход из спорта несколько лет на-
зад обсуждался повсюду: и в Америке 
(причем как Северной, так и Южной), 
и в Японии, где он, что само по себе 
круто, известнее многих сумоистов, 
и, естественно, в России. А уж как об-
суждается возвращение Последнего 
Императора, которое иные, честно 
сказать, у нас в стране не очень-то 
поняли: вроде проводили же по-
человечески, обеспечили всем, чем 
надо, а тут — на тебе...

Но сейчас не об этом — тем более 
фамилии недовольных всуе называть 
мне лично не очень-то хочется, сейчас 
— про то, что Федор объявил наконец-
то дату первого боя после своей бой-
цовской реинкарнации.

Состоится он в Японии прямо 
под Новый год — 31 декабря (там в 
это время проходят традиционные 
турниры). А вот кто станет соперником 
Емельяненко — пока неизвестно.

Попутно выяснилась любопытная 
подробность: отныне менеджером 
Императора является уже не Вадим 
Финкельштейн (он лишь помогает в 
отдельных вопросах), а... его жена 
Оксана, с которой они расписались, 
насколько знаю, еще в ХХ веке, а около 
10 лет назад разошлись.

Причем чемпионские пояса 
PRIDE — некогда самой влиятельной 
организации в мире «боев без пра-
вил» — Федор завоевывал именно 
при поддержке Оксаны, а вот три свои 
поражения потерпел уже без нее. И 
вот они снова вместе — сюжет, до-
стойный и японского кинематографа, 
и Голливуда, и наших асов-мастеров: 
что-то из всего этого получится?

Матч уик-энда:
«Челси» победил 
«Арсенал»,  
который  
остался без  
2 футболистов

ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте

«СПАРТАК»: ВСЕ ПО ПЛАНУ ИЛИ ЗДРАВСТВУЙ, КРИЗИС?
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спОРТ
ПЕРВЫЙ ПАС

Движение футболь-
ных фанатов, как из-
вестно, зародилось 
в Англии и где-то к 
70-м годам ХХ века 
ста ло просачи-
ваться к нам через 
железный занавес. 
В нашей стране, 
котора я успела 
сменить название 
и размеры, за без 
малого 50 лет оно 
прошло несколько 
стадий: и детство, 
и юность, и моло-
дость, и зрелость. 
На мой взгляд, сей-
час уже время не-
мощной старости, 
а то и вовсе смерть 
произошла. Какие 
формы примет оно 
в дальнейшем, в 
следующей у же 
жизни, — зависит 
только от нас.

И сейчас я хотел бы призвать вас обратить вни-
мание на английский опыт переформатирования, 
который принято связывать с именем экс-премьера 
Великобритании Маргарет Тэтчер. И подумать о том, 
как это может быть использовано в России.

Принято считать, что «железная леди» силовыми 
мерами изменила ситуацию, однако это далеко не 
полная информация. Почему-то про огромную, каж-
додневную организационную работу — ни-ни.

Начну с того, что либерализация телевизионного 
рынка буквально завалила рынок футбольный день-
гами, чем активизировала привлечение в футбол и 
бизнеса, и, главное, общественных организаций, 
призванных работать со всеми группами участников 
процесса. Как следствие — имеем лучшую и самую 
богатую лигу мира.

В Англии был принят «Акт о футбольных зрителях», 
созданы множество общественных антирасистских 
благотворительных фондов. Эти организации финан-
сируются спортивными органами и привлекают к уча-
стию футбольные клубы и игроков — как действующих, 
так и игравших в прошлом. Со временем они смогли 
изменить ситуацию. При этом в Британии именно 
расизм был наиболее острой проблемой, в России 
подобного, на мой взгляд, нет, но хватает своих: на-
пример, межнациональные противоречия.

Как говорит Пайара Повар, исполнительный ди-
ректор антидискриминационной сети FARE (Football 
Against Racism in Europe — «Футбол против расизма в 
Европе»), расположенной в Лондоне, самым важным 
фактором в Англии стало образование и вовлечение 
общественности. «Мы знаем, что просто репрессии и 
принятие законов — этого недостаточно. Необходимо 
обучать и вовлекать эти группы болельщиков и, воз-
можно, проводить активные, хорошо финансируемые 
проекты по работе с теми, кто является самым боль-
шим нарушителем», — считает Повар.

Какие же полезные выводы можем сделать?
Первое. В Англии снижены хулиганские и крими-

нальные проявления фанатов вследствие тотальной их 
регистрации, а также взаимной коллективной ответ-
ственности футбольных клубов и их болельщиков.

Второе. Привлечение финансирования было 
решено не за счет простого субсидирования и рас-
пределения государственного бюджета, а за счет ак-
тивизации экономических процессов вокруг футбола. 
В частности, с помощью телевидения. И вместо того 
чтобы решать финансовые проблемы дальнейшим 
повышением цен на билеты, клубы стали продавать 
информационный доступ, а сами смогли сосредо-
точиться на повышении качества игры, так как это 
напрямую влияло на интерес к игре, а значит, и на 
доходы.

В итоге своевременное вскрытие проблем на 
всех уровнях плюс работа с молодежью позволила в 
течение десятилетия решить проблему.

...Конечно, было бы неправильно утверждать, 
что в фанатском движении, так или иначе влиявшем 
на ход развития индустрии футбола около полувека, 
не было положительных моментов.

Главный из них — вскрытие недостатков офици-
альной системы. Это и заскорузлость, и неприятие 
новых форм, и фактическое разложение. В общем, 
хлынула молодая, пассионарная, живая кровь.

Думаю, что для России опыт фанатов — это прооб-
раз новых спортивных обществ. С новыми подходами 
и реальной вовлеченностью в процесс. 

Сравнительно недавно еще, в начале 80-х, мно-
гие переживали за спортсменов из того или иного 
общества. Предметом обсуждения, гордости даже 
были различные виды спорта. Достаточно часто 
посещались, кроме, конечно, футбола, и хоккей, и 
легкая атлетика, и баскетбол, и гандбол, и лыжи, и 
биатлон, и бокс, и борьба, и водное поло, и плавание, 
и фехтование...

Но — люди не только посещали, но и сами со-
ревновались везде. Поэтому и спортивные обще-
ства были именно спортивными, а не футбольными. 
Одним из важных факторов была поддержка своих, 
во многих видах спорта играли команды обществ. 
И уж точно в каждом спортивном обществе были 
разные секции.

Затем роль спортивных обществ нивелировалась, 
удачные бизнесы (скажем, футбольный клуб «Спартак») 
из них вышли, на смену пришли фанатские объедине-
ния, что, собственно, было бы неплохо, но в них — не 
соревновательные отношения, а криминальные.

Что делать? Переформатировать. И это — задача 
общественных организаций. Тем более Россия имеет 
успешный опыт в Татарстане, который из республики 
молодежных группировок превратился в спортивную, 
сделав Казань фактически столицей спорта.

Теперь надо заниматься проблемой в масштабах 
всей России, дабы переориентировать фанатов на 
активные занятия спортом, а не драками.

Фанаты умирают 
как движение. 
Что дальше?

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 

Александр РАБИНКОВ, 
Общество любителей  
футбола, специально 
для «МК»

Публике обещали программу, состоящую из песен Вик-
тора Цоя. В этом году печальная дата — 25-я годовщина его 
гибели в автокатастрофе — вновь сделала рок-легенду и его 
творчество одними из главных тем общественно-музыкальной 
жизни. Очерки, воспоминания, сюжеты, телепрограммы… 
Такое повторяется постоянно с тех пор, как Цой остался 
навсегда «живее всех живых», как и концерты-трибьюты с ис-
полнением его песен. Фестиваль с девизом «По-настоящему 
рядом» продолжил эту устоявшуюся традицию.

Музыканты, естественно, подошли к исполнению за-
дачи по-разному: кто-то, как прилежные ученики, старался 
бережно воспроизводить цоевское наследие близко к ори-
гиналу, кто-то наоборот — предлагал новое и неожиданное 
прочтение, как, например, «Смысловые Галлюцинации». В 
их версии песни «Мама, Мы Все Тяжело Больны» больше 
проскальзывали нотки их собственного знаменитого хита 
«Вечно Молодой», и в таком единении знаковых стейтментов 
было море остроумия и смыслов.

Изо всех сил старалась и Ольга Кормухина, которая в 
последние годы изящно лавирует между поп- и рок-тусовкой, 
может заглянуть как на «Рождественские встречи» Аллы 
Пугачевой, так и на сбор рок-музыкантов. Совсем недавно 
она вместе с мужем, участником не менее легендарной 
рок-группы «Парк Горького» Алексеем Беловым, зажигала 
на Дне города на той же сцене, что Aerosmith со Стивеном 
Тайлером, но с парой композиций; теперь же вся сцена была 
в ее распоряжении почти на час. Память Цоя певица решила 
почтить знаменитой «Группой Крови». Зрители поддержали 
ее одобрительным свистом и поднятыми вверх металличе-
скими «козами».

Гарик Сукачев, казалось, заблудился и попал не на 
вечер памяти Цоя, а на собственный бенефис. Видимо, со-
скучился по сцене (артист довольно давно не давал больших 
концертов). Собрал расширенный состав «Неприкасаемых», 
главным украшением которого в этот вечер стал Сергей Во-
ронов, лидер CrossroadZ, выступивший в роли гитариста 
и второго вокалиста. Мэтр со товарищи прошлись по соб-
ственной классике, исполнив и романтическую «Напои Меня 
Водой», и заводную «Скорый Поезд», и провокационную 
«Сколько Можно Терпеть».

Вспоминали свою молодость и участники команды 
«ЧайФ», которые к песням Цоя добавили внушительный 
сет-лист собственных хитов, включая эпохальные «Бутылка 
Кефира, Полбатона» и «Время не Ждет». В этом тоже была 
своя философия — духа того времени, когда над нашим рок-
небосклоном сияла звезда по имени Солнце.

Слоган «По-настоящему рядом» помимо абстрактного 
подтекста, подразумевавшего, видимо, совершенно ак-
туальный резонанс, который вновь приобретают давние 
рок-гимны (скажем, прозвучавший в этот вечер «Скованные 
Одной Цепью» «Наутилуса Помпилиуса» — чем не саундтрек 
к сюжетам о ворующе-бандитствующих по всей стране губер-
наторах партии власти — от Сахалина до Коми — с логически 
вытекающим требованием «Мы Ждем Перемен!»?), имел 
и физическое измерение: такой же концерт одновременно 
шел в Санкт-Петербурге на Дворцовой площади, а благо-
даря чудесам современных технологий и большим экранам 
зрители по очереди наслаждались сетами рок-звезд в обеих 
столицах.

Хедлайнеры Дворцовой Вячеслав Бутусов с его нынеш-
ним «Ю-Питером» и Найк Борзов сменились главным (без 
сомнения!) хедлайнером «МГУшной» сцены — Земфирой. 
Она уже перепевала раньше «Кукушку», от чего все прихо-
дили в щенячий восторг, но теперь заставила публику просто 
онеметь от своего прикосновения к цоевскому наследию. 
Певица появилась на площадке, как всегда, в черном, в 
темных очках, и сразу уселась за синтезатор. В паузах между 
клавишными партиями и акробатическими манипуляциями с 
микрофонной стойкой она управляла взбудораженной тол-
пой умелыми жестами, по-дирижерски заставляя зрителей 
то резко замолчать, то резко завопить. В отличие от коллег 
пела только из Цоя — «Печаль», «Вставай Рядом со Мной», 
«Пачка Сигарет», сочтя, видимо, неуместным хвалить-
ся собственными виршами на таком ивенте. Из «Дерева» 
сотворила чудо, которое в свое время удалось Людмиле 
Гурченко с уже земфириной «Хочешь», — наделила песню 
собственным смыслом с филигранной вокальной и инстру-
ментальной аранжировкой.

Бесподобной кульминацией события стал «дистанци-
онный» джем-сейшн всех участников (в Москве и Питере) с 
исполнением не менее легендарной бутусовской «Гудбай, 
Америка», что прозвучало уже не просто актуальным са-
ундтреком к теленовостям, а целой заставкой к программе 
«Время»…  

Наталья МАЛАХОВА,
Артур ГАСПАРЯН.

Не успели москвичи прийти в себя от приятного 
(особенно по нынешним временам горделивого 
изоляционизма и санкционного самоедства) сюр-
приза от встречи со Стивеном Тайлером в День 
города, который со своей командой Aerosmith 
устроил полуторачасовое шоу на Лубянке чуть ли 
не на правах главного москвича, как их уже ждал 
новый сюрприз — бесплатный концерт уже отече-
ственных рок-звезд у стен МГУ. И музыканты, и 
зрители повеселились на славу.

КаК ЗЕмФИРа 
И ДРуЗЬЯ 

«ВОсКРЕсИЛИ» ЦОЯ
Легендарным 

песням дали новую жизнь 
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ЦСКА: ДВАЖДЫ ВОЛЕВАЯ ПОБЕДА

произошедшее на стадионе 
«старт» в саранске само по 
себе рекордом не является: 
в разное время судьи 
фиксировали взятие ворот 
больше 10 раз. Отыгрыш со 
счета 0:3 также случался: 
так, «Локомотив», который 
«горел» с крупным счетом 
«амкару», взял в итоге 
3 очка. Но армейцы 
свою строку в историю 
вписали. 0:3, а затем 3:4 от 
«мордовии» превратились 
в хоккейный счет 6:4 — 
уже в пользу гостей. Везет 
совмещающему посты 
Леониду слуцкому: как 
тут не вспомнить недавний 
сверхрезультативный 
вояж его сборной к 
Лихтенштейну?

ЦИФРЫ

КАДР ДНЯ

Крупно уступая в Саранске, команда Леонида Слуцкого 
6 раз поразила ворота «Мордовии» Футбол.  

Чемпионат России. 
Премьер-лига.  
9-й тур

Пятница, 18 сентября
«Ростов» (Ростов-на-Дону) 
— «Анжи» (Махачкала) — 
1:0 (1:0)
Могилевец, 7 (1:0).
« О л и м п -2 »,  13  2 5 7 
зрителей.

Суббота, 19 сентября
«Терек» (Грозный) — 
«Уфа» — 4:1 (2:0)
Маурисио, 10 (1:0 — с пе-
нальти). Маурисио, 36 (2:0). 
Игбун, 69 (2:1). Садаев, 79 
(3:1). Рыбус, 81 (4:1). 

«Ахмат Арена», 13 740 
зрителей.
«Кубань» (Краснодар) — 
«Спартак» (Москва) — 3:0 
(2:0)
Хубулов, 9 (1:0). Мельгарехо 
Санабрия, 36 (2:0). Игнатьев, 
86 (3:0). 
«Кубань», 15 213 зрителей

Воскресенье, 20 сентября

«Мордовия» (Саранск) — 
ЦСКА (Москва) — 4:6 (3:0)
Луценко, 1 (1:0). Рыков, 13 (2:0). 
Мухаметшин, 15 (3:0). Панчен-
ко, 50 (3:1). Тошич, 58 (3:2). 
Думбия, 59 (3:3). Луценко, 68 
(4:3). Муса, 80 (4:4). Муса, 85 
(4:5). Думбия, 88 (4:6).

Главные события выходных — в обзоре редактора отдела спорта «МК»
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«ФОРМУЛА-1»: ФЕТТЕЛЬ ОБОШЕЛ СЕННУ

13-й этап чемпионата мира по автогонкам 
в классе машин «Формула-1» принес победу 
4-кратному чемпиону мира немцу Себастиану 
Феттелю. Единственный ночной, а потому и 
сложнейший этап календаря, Гран-при Синга-
пура, длился больше 2 часов по причине аварий, 
из-за которых пришлось чистить трассу, в то 
время как гонщики продолжали движение за 
машиной безопасности «сэйфети-каром». Эта 
ситуация испортила погоду россиянину Даниилу 
Квяту, который слишком рано пошел на замену 
покрышек, и виртуальная потеря 2 позиций для 
гонщика воплотилась в суровую реальность. А 
финишировав на своей Ferrari первым, Феттель 
не только подтянулся к идущему вторым в об-
щем зачете Нико Росбергу, но и стал третьим за 
всю историю по числу побед в Гран-при! На его 
счету теперь 42 кубка против 41 у легендарного 
Айртона Сенны, побеждавшего в последний раз 
в 1993-м. Теоретически Себ способен догнать 
не только немца финского происхождения, но 
и действующего обладателя титула британца 
Льюиса Хэмилтона на Mercedes.  

Дмитрий 
Аленичев.

Ахмед Муса 
— главный 

герой 
развязки 

матча 
в Саранске.
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